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Шовинизм мнений
США усиливают давление на российские СМИ

Артемий Кустарников, Семён Бойков

Постпредство России при ООН 
продолжит поднимать на пло-

щадке организации вопросы сво-
боды и безопасности СМИ, заявили 
там «Известиям». Российские сред-
ства массовой информации подвер-
гаются перманентному давлению. 
В частности, в ночь на 29 октября по-
граничная служба США в Вашингто-
не задержала группу журналистов 
МИЦ «Известия», которые офици-
ально следовали в страну для ос-
вещения выборов. Одному из опе-

раторов отказали во въезде, визу 
отменили, а его выдворили из США. 
Этому предшествовал многочасовой 
допрос каждого журналиста. И это 
далеко не первый раз, когда Запад 
ограничивает деятельность россий-
ских репортёров. Ранее корреспон-
дентам из РФ не выдавали американ-
ские визы: в апреле 2023 года глава 
МИДа Сергей Лавров улетел в Нью-
Йорк на заседание Совбеза ООН без 
журналистского пула. Об инциден-
те в Вашингтоне и кампании Штатов 
против российских СМИ — 
в материале «Известий».
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Катите отсюда
Электросамокаты предлагают убрать  
с тротуаров с 2031 года

Евгения Перцева

В 2031 году пользователям самокатов 
могут запретить ездить по тротуарам. 

К этому времени власти планируют орга-
низовать специальную инфраструктуру 
для их передвижения. Это следует из про-
токола совещания Минтранса с ведом-
ствами по обсуждению нового регулиро-
вания для этого транспорта. Владельцем 
таких транспортных средств разрешат 
ездить, например, по велосипедным до-
рожкам, отметил источник «Известий». 
Такое решение давно назрело, считают 
в отрасли и в Госдуме.

Власти могут установить запрет для 
пользователей самокатов на передви-
жение по тротуарам в 2031 году. Об этом 
говорится в протоколе Минтранса 
по итогам очередного совещания ми-
нистерств и депутатов на тему будуще-
го регулирования для средств индиви-
дуальной мобильности (СИМ) в России, 
его провели в конце октября. Местные 
власти через семь лет должны будут ор-
ганизовать необходимую инфраструк-
туру для движения электросамокатов 
по городу, подчёркивается в документах.

На совещании стороны обсудили 
несколько ключевых вопросов отно-
сительно СИМ для будущих поправок 
в законодательство, сказал «Извести-
ям» источник, который участвовал 
в нём. Предложения следует подгото-
вить уже к апрелю 2025 года с учётом 
мнения бизнеса.

— Например, мы договорились от-
ложить срок вступления в силу за-
прета на движение СИМ по тротуарам 
до 2031 года. Это должно стимулиро-
вать муниципалитеты обеспечить 
планомерное развитие специальной 
велоинфраструктуры для освобожде-
ния тротуаров от СИМ, — отметил он. — 
После введения запрета пользовате-
ли самокатов смогут передвигаться 
по велодорожкам, а при отсутствии — 
по проезжей части.

По его словам, участники совеща-
ния также решили, что минимальный 
возраст для использования самокатов 
увеличат с 14 до 16 лет, хотя депутаты 
предлагают разрешить подросткам 
младше этого возраста передвигать-
ся на СИМ в жилых зонах. Кроме того, 
стороны договорились, что Минпром-
торг организует поштучную маркиров-
ку электросамокатов: это коснётся про-
изводства и импорта продукции. Более 
того, МВД начнёт регистрацию этого 
вида транспорта по аналогии с другими.

Министерства действительно сей-
час обсуждают меры в части ограни-
чений для СИМ, а также обустройства 
соответствующей инфраструктуры, 
сказали «Известиям» в Мин-
трансе. 

Блочный атлас
В МИД РФ исключили «немецкий сценарий»  
мира на Украине

Иван Дубровин, Семён Бойков

С ценарий, при котором Украина пре-
кращает претендовать на террито-

рии России в обмен на членство в НАТО, 
неприемлем для Москвы, заявил «Изве-
стиям» посол по особым поручениям 
МИД РФ Родион Мирошник. Нейтраль-
ный статус соседней страны — ключевое 
требование России, ведь в ином случае 
есть риск, что на Украине может появить-
ся военная инфраструктура США или Се-
вероатлантического альянса. А это даже 
после прекращения активной фазы бое-
вых действий может в будущем спрово-
цировать возобновление конфликта ещё 
большей интенсивности, считают экспер-
ты. В случае принятия Киева в НАТО лю-
бое противостояние между РФ и Украи-
ной будет означать прямое столкновение 
альянса с Россией. О западной стратегии 
в отношении Украины и позиции Москвы 
по урегулированию конфликта — в мате-
риале «Известий».

Россия исключает так называемый 
немецкий сценарий разрешения кон-
фликта на Украине, по которому под-
контрольная Киеву часть страны может 
вступить в НАТО, а утраченные ею тер-
ритории останутся за Россией.

— Вступление любой части Украины 
в НАТО неприемлемо и может рассма-
триваться только как попытки дальней-
шей эскалации конфликта. Предыдущее 
продвижение НАТО в страны Восточной 
Европы уже стало причиной нынешнего 

конфликта на территории Украины, по-
тому его дальнейшие попытки продви-
жения никак не могут рассматриваться 
как варианты урегулирования, — сказал 
«Известиям» посол по особым поручени-
ям МИД РФ по преступлениям киевско-
го режима Родион Мирошник.

Речь идёт о сценарии, который был 
реализован в Германии после Второй 
мировой войны, когда только западная 
часть страны (ФРГ) вошла в Североат-
лантический альянс в 1955 году, а ГДР 
стала позже членом Организации Вар-
шавского договора.

По мнению эксперта Финансового 
университета при правительстве РФ Де-
ниса Денисова, развёртывание инфра-
структуры НАТО на территории Украи-
ны в случае «немецкого сценария» будет 
«неизбежно», а это станет прямой воен-
ной угрозой для России.

— Мы знаем, что одной из ключевых за-
дач специальной военной операции ста-
ла демилитаризация Украины, и в этом 
отношении вступление в НАТО полно-
стью ей противоречит. Если и не сразу, 
то впоследствии там обязательно бу-
дут развёрнуты базы НАТО и размеще-
но оружие, представляющее угрозу для 
нашей страны, — заявил он «Известиям».

Нейтральный статус Украины всег-
да будет для Москвы «красной лини-
ей», которую Запад не должен пытать-
ся переступить, считает французский 
политолог Николя Мирко-
вич.

В НОМЕРЕ 

Оператор «Известий» Владимир Боровиков, которого допрашивали 10 часов  
в американском аэропорту, вернулся в Москву
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Шовинизм мнений
A В ночь на 29  октября 

(в 22.05 по местному време-
ни) группа журналистов МИЦ «Изве-
стия» в составе четырёх человек была 
задержана в салоне самолёта по при-
лёте в Вашингтон. Пограничная служ-
ба изъяла все личные вещи, включая 
телефоны, после чего все сотрудники 
подверглись многочасовому допросу. 
Троих выпустили с допроса в 3.30 утра 
(по местному времени). Оператор Вла-
димир Боровиков не был отпущен, его 
допрашивали около 9–10 часов.

Генеральное консульство РФ в США 
получило уведомление об аресте, и со-
трудники направились в аэропорт, что-
бы помочь российскому гражданину, 
но их к нему не допустили. Спустя вре-
мя представитель погранслужбы вы-
шел и заявил, что виза Владимира Бо-
ровикова отменена без объяснения 
причин. После допроса он был поме-
щён в камеру на семь часов, там он ждал 
рейса в Стамбул, на котором его выдво-
рили с территории США. Телефон со-
труднику «Известий» вернули толь-
ко по прилёте в Турцию. До момента 
его посадки на рейс до Москвы с ним 
не было никакой связи. Стоит подчер-
кнуть, что группа въезжала на террито-
рию США с корректно оформленными 
журналистскими визами и всеми соот-
ветствующими документами.

— Наша группа поехала в Соеди-
нённые Штаты Америки с полностью 
оформленным пакетом документов 
в соответствии с американским зако-
нодательством, в том числе с выдан-
ной посольством США визой. О даль-
нейших событиях мы знаем немного: 
наш сотрудник был схвачен, без ка-
ких-либо пояснений посажен в каме-
ру, после чего в грубой форме выдво-
рен из страны без объяснения причин. 
Комментировать нам в данном случае 
нечего, мы ждём комментарии от аме-
риканской стороны, — заявил генераль-
ный директор МИЦ «Известия» Влади-
мир Тюлин.

Но теперь, по его словам, каждый 
въезжающий в США должен знать, что 
поездка туда — это рулетка: даже если 
на руках есть виза, человека всё рав-
но могут посадить в тюрьму и выпнуть 
из страны.

Прокомментировали инцидент 
и в МИД РФ. Официальный представи-
тель внешнеполитического ведомства 
Мария Захарова подчеркнула, что пред-
ставителям посольства России в США 
не было позволено связаться с россий-
ским гражданином и оказать ему необ-
ходимое содействие.

— Расцениваем произошедшее как 
очередное грубое нарушение Вашинг-
тоном своих обязательств в сфере обе-
спечения свободы доступа к информа-
ции и плюрализма СМИ. Тот факт, что 
российские журналисты заранее уведо-
мили американские власти о своих на-
мерениях и получили официальное раз-
решение на выполнение редакционного 
задания, свидетельствует о показатель-
ном характере этой акции, стремлении 
недвусмысленно продемонстрировать 
свою готовность в любой момент задей-
ствовать репрессивный аппарат для пе-
рекрытия неудобной для себя информа-
ции, — отметила Мария Захарова.

Она также добавила: произвол аме-
риканских властей не останется без 
надлежащей реакции российской сто-
роны. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заметил, что такое от-
ношение к журналистам противоречит 
принципам свободы СМИ. По его мне-
нию, ситуация с задержанием в аэро-
порту неприемлема для РФ.

Первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по международным 
делам Дмитрий Новиков считает слу-
чившееся крайне недружественным 
шагом. Он заявил, что принципы, ко-
торые исповедуются в мировой прак-
тике и международным праве, связан-
ные с деятельностью журналистского 
сообщества, продвигали по всему миру 
сами США.

— Они говорили о необходимости 
свободы журналистики, выступая 
в своё время против Советского Союза, 
как бы «разоблачая» его государствен-
но-политическую и общественную си-
стему. Так много слов произносили 
о цензуре. Такие вещи выглядят особен-
но цинично и идут вразрез со свободой 
слова и всеми возможностями для рабо-
ты журналистов, которые должны быть 
обеспечены, — сказал он «Известиям».

При этом постоянное представи-
тельство России при ООН регулярно 
поднимает вопросы свободы и безопас-
ности СМИ на площадке всемирной ор-
ганизации, заявили «Известиям» в пост-
предстве РФ в Нью-Йорке.

— Добиваемся решений в соответ-
ствующих резолюциях. Вопросы до-
пуска в страну журналистов входят 
в плоскость нашего посольства в Ва-
шингтоне. Мы, со своей стороны, регу-
лярно боремся за наших журналистов, 
аккредитованных при ООН, — отмети-
ли дипломаты.

По их словам, они обязательно про-
должат поднимать вопросы свободы 
и безопасности СМИ в ООН.

Это не первый случай, когда россий-
ских журналистов не допускают на тер-
риторию США. В апреле 2023 года гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров отправился 
в Нью-Йорк для участия в заседаниях Со-
вбеза ООН без пресс-пула. Представите-
ли российских СМИ — в их числе были 
и «Известия» — так и не дождались до-
кументов для въезда. Тогда Сергей Лав-
ров раскритиковал действия Вашинг-
тона и заверил, что Москва не оставит 
без ответа это «безобразное поведение».

Известно также о случаях, когда 
российским СМИ отказывали в аккре-
дитации на политические мероприя-
тия с участием западных государств. 
Так, например, журналистам «Изве-
стий» отказали в получении такого 
документа на «саммит мира» по Укра-
ине, который проходил в Швейцарии 
15–16 июня. В июле НАТО не пустило 
сотрудников «РИА Новости» и Sputnik 
на саммит альянса, который проходил 
в Вашингтоне с 9 по 11 июля. Репортё-
рам «Известий» отказали и в аккреди-
тации на летние Олимпийские игры, 
которые проходили с 26 июля по 11 ав-
густа во Франции. Журналистам ВГТРК, 
которые задавали неудобные вопросы 
западным политикам на Генассамблее 
ООН, понизили статус аккредитации, 
ограничив их передвижение по штаб-
квартире Организации Объединённых 
Наций. Кроме того, напомним: ЕС 17 мая 
объявил об ограничениях против трёх 
российских СМИ — «Известий», «РИА 
Новости» и «Российской газеты».

Новости  

Рука на курсе
В Грузии меняется отношение к России — почему в стране растёт число тех, 
кто выступает за диалог с Москвой

Елизавета Борисенко

В Грузии меняется отношение к Рос-
сии — об этом говорят не только 

эксперты, но и свидетельствуют итоги 
парламентских выборов, на которых про-
западная оппозиция потерпела пораже-
ние. Опрошенные «Известиями» жители 
страны обращали особое внимание на то, 
что Россия по-прежнему остаётся одним 
из ключевых экономических партнёров 
Грузии, а российские туристы приносят 
солидный доход местной туриндустрии. 
На желание сохранять нормальные отно-
шения с РФ влияет и опасение, что стра-
на может быть втянута в украинский кон-
фликт, полагают эксперты. Много ли 
сейчас в грузинском обществе сторон-
ников нормализации отношений с Рос-
сией и почему большинство избирателей 
не поддержали оппозицию на прошед-
ших выборах и в ходе акций протеста — 
в материале «Известий».

Прошедшие 26 октября парламент-
ские выборы, на которых, набрав более 
половины голосов, победила правящая 
«Грузинская мечта», показали, что обще-
ство не готово к радикальному сближе-
нию с Западом. Хотя Грузия продолжа-
ет двигаться в сторону евроинтеграции 
и не отказывается от перспектив всту-
пления в НАТО, её власти не торопят-
ся присоединяться к антироссийским 
санкциям. В стране, где большая часть 
населения исповедует православие, су-
ществует серьёзный запрос на сохра-
нение прочных связей с Россией. В том 
числе и среди молодёжи.

— Мнение, что общество единогласно 
выступает за ЕС, не так однозначно. Да, 
значительная часть молодёжи поддер-
живает интеграцию с ЕС и видит в этом 
вектор развития, но я бы не сказал, что 
это 100%, — рассказал «Известиям» жи-
тель Тбилиси Николоз. — Всё-таки в Гру-
зии после событий на Украине понима-
ют, что однозначный вектор развития 
неприемлем.

Первое, что бросается в глаза, когда 
оказываешься в Тбилиси: по всему горо-
ду, буквально через каждые 100 м, встре-
чаются флаги Евросоюза, НАТО и Украи-
ны. Они висят на балконах жилых домов, 
стенах офисных зданий, у парламен-
та и над цветочными лавками. На цен-
тральных улицах также много уличных 
торговок, которые вместе с игрушками, 
открытками и магнитами продают ма-
ленькие флажки Евросоюза.

Неудивительно, что в акции проте-
ста, прошедшей вечером 28 октября 
по призыву президента Грузии Саломе 
Зурабишвили, приняли участие не ме-
нее 15 тыс. человек. Многие из них приш-
ли к зданию парламента в центр Тбили-
си, размахивая флагами ЕС. Однако уже 
на следующий день протестная актив-
ность пошла на спад. Вечером 29 октя-
бря у парламента собрались не более 
сотни протестующих. В основном ра-
дикально настроенные студенты. Они 
вели себя агрессивно, в том числе по от-
ношению к российским журналистам.

Так, протестующие агрессивно по-
требовали у корреспондента «Известий» 
Станислава Григорьева предъявить раз-
решение на съёмку и покинуть место ми-
тинга. Хотя разрешение на съёмку в го-
роде журналисты получать не должны.

Подобный случай произошёл и с кор-
респондентом другого российского 
агентства — толпа окружила его и не да-
вала пройти. На помощь российским 

журналистам пришла местная полиция: 
помогла им остановить такси и уехать.

— У нас много радикально настроен-
ной молодёжи, они хотят только в Евро-
союз. Но это также неправильно и глупо. 
У нас только начали теплеть отношения 
с Россией, она наш экономический пар-
тнёр. И куда мы будем поставлять всю 
нашу продукцию, которая в Евросоюзе 
не так уж и востребована, вопрос. По-
этому переживаю, как бы провокации 
нашей радикально настроенной моло-
дёжи не осложнили весь процесс, — рас-
сказал ещё один собеседник «Известий» 
из числа жителей грузинской столи-
цы Нарек.

Местные жители в послед-
ние годы стали доброжелатель-
нее относиться к россиянам. 
По мнению искусствоведа 
по имени Саба, среди по-
сещающих Грузию граж-
дан РФ очень много тех, 
кто увлекается местным 
искусством. Поэтому мно-
гие посетители музеев — это 
как раз туристы из России. 
По его словам, у грузинских 
и российских художников 
могли бы получиться инте-
ресные совместные проекты.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ТЕПЕРЬ КАЖДЫЙ 
ВЪЕЗЖАЮЩИЙ 
В США ДОЛЖЕН 

ЗНАТЬ, ЧТО ПОЕЗДКА ТУДА — 
ЭТО РУЛЕТКА: ДАЖЕ ЕСЛИ 
НА РУКАХ ЕСТЬ ВИЗА, ЧЕЛО-
ВЕКА ВСЁ РАВНО МОГУТ ПО-
САДИТЬ В ТЮРЬМУ И ВЫП-
НУТЬ ИЗ СТРАНЫ

«И
зв

ес
ти

я»

Екатерина Хамова, Леонид Самуна

В России сохраняются сложности, 
связанные с трудоустройством ве-

теранов СВО, в том числе получивших 
инвалидность. Владимир Путин зая-
вил об этом на совещании с правитель-
ством и призвал коллег подготовить 
перечень поручений для поддержки 
таких граждан. Ещё одна приоритет-
ная тема для кабмина — реализация 
программ по развитию села. Сейчас 
доля населения в нём превышает 25%, 
отметил президент. При этом 108 млрд 
рублей будет выделено в следую-
щем году на финансирование сель-
ских территорий. О поддержке участ-
ников СВО, обновлении отопительного 
оборудования в отдалённых регионах 
РФ и программах по развитию села — 
в материале «Известий».

Около четверти населения России 
проживает в сёлах в соответствии 
с последними данными, отметил 
Владимир Путин 30 октября на сове-
щании с членами правительства, ко-
торое президент провёл в формате 
видеоконференции. Его часть была 
посвящена именно комплексному 
развитию сельских территорий в пер-
спективе до 2030 года.

— Сохраняется доля сельского на-
селения в общей численности населе-
ния Российской Федерации на уров-
не 25,1% при плановом значении 25%. 
Это обобщённый показатель, кото-
рый говорит о том, что реализуемые 
программы в целом работают, село 
развивается, производство развива-
ется, — сказал глава государства.

Госпрограмма «Комплексное раз-
витие сельских территорий» действу-
ет в России с 2020 года, и, по словам 
министра сельского хозяйства РФ Ок-
саны Лут, инфраструктурными про-
ектами уже удалось охватить око-
ло 12 тыс. населённых пунктов и 40% 
сельского населения. В общей слож-
ности за это время из федерального 
бюджета в эту госпрограмму было 
вложено 263 млрд рублей.

— И мы видим стабильно высо-
кий интерес бизнеса к участию 
в госпрограмме. Социально от-
ветственные предприятия за-
ботятся о своих сотрудниках, 
которые проживают в сель-
ской местности, софинанси-
руют на добровольной осно-
ве социальные и инженерные 
мероприятия госпрограммы. 
За прошедший период наш биз-
нес вложил порядка 17 млрд ру-
блей внебюджетных средств 
в эту программу, — отметила Ок-
сана Лут.

При этом в следующем  году 
на финансирование программы бу-
дет выделено 108 млрд рублей, а так-
же на 2026–2027-й — дополнительные 
185 млрд рублей. По словам министра, 
в 2025 году госпрограмма заработает 
на новых территориях. Тем не менее 
президент отметил: несмотря на уве-
личение объёмов финансирования, 
сокращается количество реализуе-
мых проектов в рамках госпрограм-
мы по причине удорожания ресурсов.

— Не хочу вдаваться в детали, 
не хочу всех утомлять цифрами, 
но я бы попросил обратить внима-
ние на это обстоятельство. Нужно 
выделять приоритеты, нужно всем 
вместе — и правительству, и реги-
онам — поработать над тем, чтобы 
по необъективным обстоятельствам 
цены не задирались ни по одному 
из проектов, который реализуется 
на селе. Это большая комплексная 
работа, которую, безусловно, делать 
надо всем вместе, — сказал Владимир 
Путин.

По словам первого заместите-
ля председателя комитета Госдумы 
по аграрным вопросам Олега Нило-
ва, развитие сельских территорий — 
одна из ключевых задач для страны. 
В том числе это важно и для того, что-
бы в ней появлялось больше экологи-
чески чистой продукции.

— Конечно, землю нужно осваивать, 
и выводы должны быть сделаны. И тот 
губительный процесс вымирания де-
сятков тысяч населённых пунктов, де-
ревень, сёл и даже малых городов дол-
жен быть повёрнут вспять, — заявил 
он «Известиям». — Здесь нужна по-
литическая воля, нужна поддержка, 
нужна инфраструктура.

В контексте аграрных успехов 
на совещании также была затронута 
тема рекордного урожая масличных 
культур в 2024 году в Алтайском крае. 
По словам губернатора региона Вик-
тора Томенко, в этом году получить 
могут 2 млн т, несмотря на сложные 
погодные условия во время убороч-
ной кампании.

Президент в беседе с представите-
лями кабмина также обсудил вопро-
сы адаптации к жизни в тылу ветера-
нов СВО, получивших инвалидность 
во время выполнения боевых задач. 
В частности, Владимир Путин заме-
тил, что часть из них испытывают 
сложности с устройством на работу.

— Я не так давно встречался с ре-
бятами — участниками специальный 
военной операции, которые получи-
ли инвалидность в ходе боевых дей-
ствий, в том числе и колясочниками, 
и спросил у них: «Как дела?» — «Всё от-
лично, всё хорошо». — «Вопросы, про-
блемы?» — «Вопросов нет, проблем 
нет». Но я на всякий случай всё-таки 
попросил коллег из администрации 
[президента], чтобы с ними с каждым 
поговорили и посмотрели, что с ними 
происходит: как живут, как работают. 

На мой взгляд, очень много проблем 
и очень много вопросов: кто-то ра-

ботает, кто-то не может трудо-
устроиться даже, — рассказал 

глава государства.
В этой связи президент 

поручил вице-премьерам 
Дмитрию Черны-ш е н ко 
и Татьяне Голи-
ковой со-

Проявить работу
Путин обратил внимание на проблемы трудоустройства 
ветеранов спецоперации

« ЛЮДИ С ОГРА-
НИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНО-

СТЯМИ, В ТОМ ЧИСЛЕ И 
ВЕТЕРАНЫ СВО, АКТИВНО 
ВОВЛЕКАЮТСЯ В РАБОТУ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ОБРАБА-
ТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШ-
ЛЕННОСТИ, ТОРГОВЛИ, 
ОБРАЗОВАНИЯ И ЗДРА-
ВООХРАНЕНИЯ

« МНЕНИЕ, ЧТО ОБ-
ЩЕСТВО ЕДИ-
НОГЛАСНО ВЫ-

СТУПАЕТ ЗА ЕС, НЕ ТАК 
ОДНОЗНАЧНО. ДА, ЗНАЧИ-
ТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ МОЛОДЁЖИ 
ПОДДЕРЖИВАЕТ ИНТЕГРА-
ЦИЮ С ЕС И ВИДИТ В ЭТОМ 
ВЕКТОР РАЗВИТИЯ, НО Я БЫ 
НЕ СКАЗАЛ, ЧТО ЭТО 100%



03izvestia.ru
Известия

Четверг, 31 октября 2024

Высокий опыт
Как изменится боевая подготовка лётчиков с учётом СВО

Роман Крецул, Андрей Фёдоров

Полёты на сверхмалых высотах, про-
тиворакетные манёвры, примене-

ние оружия с кабрирования — на такие 
элементы будет сделан упор в подго-
товке лётчиков, полагают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. За два 
с половиной года спецоперации рос-
сийские ВКС получили опыт, которого 
нет ни у кого в мире. Как он может быть 
внедрён в боевую подготовку экипажей 
самолётов и вертолётов и какие элемен-
ты стали самыми важными — в матери-
але «Известий».

За последние два с половиной года 
российские военные лётчики получи-
ли уникальный опыт, которого боль-
ше нет ни у кого, рассказал «Извести-
ям» экс-командующий 4-й армией ВВС 
и ПВО генерал-лейтенант Валерий Гор-
бенко. И наработанные тактические 
элементы должны применяться в бо-
евой подготовке лётного состава.

Одним из важнейших тактических 
элементов, востребованных на спецо-
перации, стали полёты на сверхмалых 
высотах, рассказал «Известиям» заслу-
женный лётчик-испытатель Герой Рос-
сии Игорь Маликов.

— Переносные зенитно-ракетные 
комплексы — очень опасная вещь, — от-
метил он. — На предельно малых высо-
тах самолёт или вертолёт перемеща-
ется очень быстро, и боец не успевает 
вскинуть оружие и выстрелить. Второй 
момент — постоянно надо менять по-
лётные задания. Никогда нельзя ходить 
одним и тем же маршрутом, иначе его 
могут пристрелять из того же ПЗРК или 
поставить там другое средство ПВО.

Важным тактическим элементом, 
востребованным на спецоперации, 
Игорь Маликов назвал работу с кабри-
рования, когда летательный аппарат 
производит стрельбу или сброс в мо-
мент резкого набора высоты с подня-
тым относительно горизонта носом, 
соответственно, траектория боепри-
паса становится навесной, за счёт чего 
увеличивается дальность поражения.

— Это позволяет не входить в зону 
действия объектовой ПВО, — пояснил 
он. — Но попасть с кабрирования при 
этом — сложная задача. И это требует 
особого мастерства экипажей.

Кроме того, необходимо обучать 
лётчиков выполнению противоракет-
ных манёвров, добавил Игорь Маликов.

— Наши лётные экипажи за послед-
ние два с половиной года получили 
уникальный опыт и теперь передают 
его следующему поколению. Раньше, 
например, полёты на сверхмалых вы-
сотах запрещались, потому что они 
считались небезопасными. А на се-
годняшний день оказалось, что это 
важнейший элемент боевой подго-
товки, — заключил эксперт.

По словам Валерия Горбенко, на-
работанный опыт касается не только 
тактических элементов, но и в целом 
управления авиацией. Она рассредо-
точена на удалённых от линии боевого 
соприкосновения аэродромах.

— На прифронтовые аэродромы са-
молёты садятся только на дозаправку 
и подвеску боеприпасов, — отметил ге-
нерал. — Отработали и уходят. Очень 
многое поменялось и затронуло все 
виды вооружённых сил.

Эксперт рассказал: на тех участках, 
где ожидается противодействие про-
тивника, вертолёты работают, не вхо-
дя в зону действия его огневых средств.

— А если машины заходят за линию 
соприкосновения, то пара боевых вер-
тушек идёт в сопровождении транс-
портного вертолёта, в котором нахо-
дится группа поисково-спасательной 
службы, — отметил он. — Если вертолёт 
подобьют, группа сядет и сразу эваку-
ирует экипаж. Много таких моментов 
появилось, чтобы уменьшить потери 
среди лётного состава. По сравнению 
с предыдущими военными конфлик-
тами этот оказался особенно серьёз-
ным, возникло много новых проблем 
и, соответственно, их решений, — за-
ключил генерал.

Ранее начальник армейской ави-
ации ВКС Юрий Борисиков заявил: 

тактические элементы, разработан-
ные на основе полученного лётчика-
ми опыта в ходе спецоперации, внедря-
ются в программу боевой подготовки. 
По его словам, на основе полученного 
опыта появляются новые тактические 
и технические разработки, что, в свою 
очередь, внедряется в подготовку лёт-
ного, инженерно-технического соста-
вов и наземных служб.

Новые элементы в применении ар-
мейской авиации появляются в ходе 
специальной военной операции ре-
гулярно. Как сообщали «Известия», 
с прошлого года в составе Военно-
морского флота России начали фор-
мировать специальные вертолётные 
отряды, задача которых поиск и унич-
тожение полупогружных морских 
дронов. Выполняют эту задачу Ка-27, 
Ка-29 и Ми-8.

А с этого года в программе боевой 
подготовки вертолётов морской ави-
ации появился раздел по уничтоже-
нию беспилотных аппаратов. В осно-
ве тактики лежит взаимодействие пар 
вертолётов Ка-27 и Ка-29. Первые бу-
дут выполнять задачи разведки, искать 
надводные беспилотники, вторые — 
уничтожать обнаруженные объекты. 
Программа боевой подготовки учиты-
вает особенности действий всех фло-
тов и флотилий российского ВМФ. Так, 
в программе борьбы с беспилотника-
ми, разработанной для морской авиа-
ции Северного флота, акцент сделан 
на поиске сложных объектов среди 
льдов и в условиях полярной ночи. 
В случае с Тихоокеанским флотом ос-
новная задача — поиск надводных бес-
пилотников на большой территории 
в условиях плохой погоды.

С недавнего времени для вертолёт-
чиков начали разрабатывать методи-
ку борьбы с атакующими дронами-ка-
микадзе. Им предстоит уходить от атак 
БПЛА, используя манёвры и превосход-
ство в скорости. Но главным средством 
противодействия эксперты называют 
бортовые комплексы радиоэлектрон-
ной борьбы.

 Новости

Блочный атлас
A — На Западе забывают, что 

Украина с её равнинами 
всегда служила плацдармом для напа-
дения в направлении Центральной Рос-
сии. Поэтому Москве чрезвычайно важ-
но, чтобы на этой территории никогда 
не было враждебных ей сил с ракета-
ми, способными достичь столицы за не-
сколько минут, — заключил он.

Экс-премьер Украины Николай Аза-
ров ранее предупредил: в “плане побе-
ды” Владимира Зеленского, по сути, 
речь идёт о размещении западных баз. 
«Что подразумевает пункт “размеще-
ние неядерного сдерживающего паке-
та” в “плане победы” Зеленского? Это 
обязательно военный контингент ино-
странный. Это размещение американ-
ских военных баз в Харьковской, Сум-
ской областях, на всех пограничных 
пунктах», — заметил он.

При этом США и НАТО сейчас, раз-
умеется, официально не делают ника-
ких громких заявлений относительно 
планов по размещению своих баз на тер-
ритории Украины. Такие шаги — это не-
посредственное вступление США в кон-
фликт, чего в Вашингтоне пока явно 
не хотят, говорит Родион Мирошник.

— США предпочитают использовать 
Украину в качестве прокси и загребать 
жар чужими руками, — продолжил Ро-
дион Мирошник. — Они находятся в по-
иске гибридных вариантов, когда всем 
ясно, что это дело рук США, но прямо-
го повода для военного ответа в адрес 
США не наблюдается. Американцы 
предпочитают использовать весь ре-
сурс Украины «до последнего украин-
ца», а уже потом рассматривать другие 
варианты. Такими вариантами могут 
стать Польша и страны Прибалтики, 
а США сосредоточится на финансовой 
и военно-технической поддержке.

Пока вопрос присоединения Укра-
ины к НАТО больше выглядит как не-
кий политический лозунг, который 
коллективный Запад должен периоди-
чески повторять, чтобы демонстриро-
вать единство в противостоянии с РФ. 
Хотя очевидно, что даже среди стран 
Североатлантического альянса есть 
как минимум два государства, кото-
рые не поддерживают вступление Ки-
ева в НАТО в сложных геополитических 
условиях. Речь идёт о Венгрии и Слова-

кии, однако определённый скепсис при-
сутствует и в политических кругах дру-
гих стран. Например, канцлер ФРГ Олаф 
Шольц недавно вновь напомнил, что на-
ходящееся в состоянии вооружённого 
конфликта государство не может стать 
частью блока.

Тем не менее членство Украины 
в НАТО остаётся идеей фикс властей 
в Киеве уже многие годы. Приглаше-
ние страны в Североатлантический 
альянс было заявлено Владимиром Зе-
ленским и в качестве основного пункта 
его «плана победы». Однако США опаса-
ются, что предложение гарантий вза-
имной обороны в соответствии со ста-
тьёй 5 договора НАТО до окончания 
конфликта может вовлечь их и союзни-
ков в прямое военное противостояние 
с Россией. По этой причине в Вашингто-
не стараются придерживаться догово-
рённостей, обозначенных на июльском 
саммите блока: Украина находится 
«на необратимом пути к полной евро-
атлантической интеграции, включая 
членство в НАТО», и она будет пригла-
шена, когда будут выполнены все необ-
ходимые условия и получено одобрение 
от всех членов блока.

При этом многие на Западе понима-
ют: принятие Украины в альянс даже 
после завершения нынешнего конфлик-
та лишь повысит риск более масштаб-
ной эскалации между Россией и Запа-
дом. Сейчас он участвует в конфликте, 
но всё же речь не идёт о нахождении 
полноценных контингентов армий 
стран блока в зоне боевых действий. 
Однако в случае вступления Украины 
в альянс начнёт действовать упомяну-
тый уже принцип коллективной оборо-
ны, который вынудит НАТО вступить 
в конфликт против РФ на стороне Кие-
ва. И в таком случае пространства для 
переговоров, скорее всего, будет ещё 
меньше, чем сейчас. Кроме того, есть 
риск, что на Украине даже в случае за-
ключения мира через некоторое время 
могут прийти к власти реваншистские 
силы, которые начнут претендовать 
на российские территории и попробу-
ют развязать конфликт с РФ, зная, что 
могут рассчитывать не просто на под-
держку Запада, а на настоящие военные 
гарантии со стороны НАТО.

Так или иначе, на фоне того, что ВСУ 
никак не удаётся остановить посте-
пенное продвижение ВС РФ, на Западе 
всё чаще звучат разговоры об отказе 
от контролируемых Россией терри-
торий ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей. 5 октября в беседе 
с Financial Times неназванный запад-
ный дипломат заявил, что уступка зе-
мель ради членства в НАТО может быть 
«единственным приемлемым вариан-
том», даже если украинские власти пу-
блично отрицают такую возможность.

«Таиланд подтверждает решимость войти в БРИКС»
Глава МИДа королевства Марит Сангиампхонг — о преимуществах страны для объединения, партнёрстве с Москвой и российских туристах

Анастасия Костина

В ступление в БРИКС откроет широкие 
возможности в сфере свободной 

торговли и инвестиций для Таиланда, 
заявил глава МИДа страны Марит Сан-
гиампхонг. По линии группы Бангкок 
готов внести вклад в области между-
народных финансов, продовольствен-
ной безопасности, «зелёного перехо-
да» и развития цепочек поставок. Ранее 
Таиланд подал заявку на вступление 
в объединение и, как ожидается, ста-
нет его партнёром. Бангкок также заин-
тересован в развитии всеобъемлюще-

го партнёрства с Россией. В экономике 
королевства важную роль игра-

ет туризм. О преимуществах 
БРИКС и узах дружбы 

с РФ — в эксклюзивном 
интервью министра 
«Известиям».

В июне вы передали 
министру иностран-
ных дел России Сер-
гею Лаврову письмо 
о намерении Таилан-
да стать полноправ-

ным членом БРИКС. 
Рассматривает ли Банг-

кок в качестве альтерна-
тивы категорию государ-

ства-партнёра?
Таиланд высоко ценит пред-

ложение президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина 
премьер-министру Королевства Таи-
ланд — её превосходительству госпоже 
Пхетхонгтхан Чинават принять участие 
во встрече БРИКС/БРИКС+. Премьер-
министр назначила меня своим пред-
ставителем на этой встрече, что подчёр-
кивает важность БРИКС для Таиланда.

Таиланд с живым интересом сле-
дит за развитием группы, в том числе 
за её недавним расширением за счёт 

присоединения ключевых стран — 
экспортёров энергоносителей и про-
довольствия. Это значительный шаг 
в сторону более инклюзивного и вли-
ятельного БРИКС с большим потенци-
алом для формирования мировой по-
вестки. Мы высоко ценим активную 
и конструктивную роль объединения 
в укреплении инклюзивной много-
сторонности, продвижении реформы 
международной финансовой архитек-
туры и обеспечении устойчивого эко-
номического развития.

Учитывая всё это и тот вклад, кото-
рый мы можем внести, Таиланд под-
тверждает свою готовность и реши-
мость стать полноправным членом 
БРИКС при первой же возможности. 
Речь идёт о вкладе особенно в обла-
сти международных финансов, продо-
вольственной безопасности, «зелёного 
перехода» и развития цепочек поста-
вок. Кроме того, учитывая стратегиче-
ское положение страны и уникальную 
способность наводить мосты, поддер-
живая со всеми хорошие отношения, 
мы уверены: Таиланд может стать тем 
звеном, которое сделает БРИКС более 
взаимосвязанным и влиятельным.

Таиланд — движущая сила регио-
нального сотрудничества, особенно 
по линии АСЕАН и АТЭС. Как нынеш-
ний председатель БИМТЭК — ини-

циативы стран Бенгальского залива 
по многоотраслевому техническому 
и экономическому сотрудничеству 
(объединяет Бангладеш, Бутан, Ин-
дию, Мьянму, Непал, Таиланд и Шри-
Ланку. — «Известия»), а также будущий 
председатель «Диалога по сотрудниче-
ству в Азии», мы надеемся на создание 
синергии в продвижении взаимодо-
полняемости этих форумов, отстаивая 
повестки дня развивающихся стран.

Какие экономические выгоды наде-
ется получить Таиланд от вступления 
в БРИКС — более свободную торговлю 
или привлечение инвестиций?

Я оптимистично настроен на то, что 
вступление в БРИКС расширит воз-
можности Таиланда в обоих направ-
лениях, особенно в контексте стран 
глобального Юга.

Свободная торговля — одно из ос-
новных направлений деятельности 
нашего правительства. Усилия, кото-
рые прилагает БРИКС для укрепления 
многосторонних отношений и эконо-
мических возможностей, а также для 
расширения взаимодействия и углу-
бления взаимопонимания между стра-
нами в сети БРИКС, очень хорошо со-
гласуются с этой целью.

Таиланд приветствует международ-
ные инвестиции, особенно те, что кор-
релируют с нашими ключевыми при-
оритетами, такими как мобильность 
будущего, чистые и возобновляемые 
источники энергии, цифровая эконо-
мика и другие. В то же время таиланд-
ские предприниматели также выхо-
дят за рубеж, инвестируя в том числе 
в сельское хозяйство и гостиничный 
бизнес — это наши сильные стороны, 
причём общепризнанные. Вступление 
в БРИКС откроет широкие возможно-
сти в этой сфере.

Повторюсь, БРИКС имеет все шан-
сы внести позитивный вклад в меж-

дународную торговлю и инвестиции, 
особенно через важные дискуссии 
по вопросам международного финан-
сирования и сотрудничества, что при-
несёт пользу по обоим направлениям.

Как вы оцениваете уровень двусторон-
них отношений между РФ и Таиландом?

Таиланд — старейший партнёр Рос-
сии в Юго-Восточной Азии, дипло-
матические отношения с которым 
поддерживаются уже 127 лет. Это по-
истине значимые узы дружбы — не-
многие страны могут похвастаться 
столь тесными отношениями на про-
тяжении такого длительного перио-
да времени.

Я доволен уровнем наших двусто-
ронних отношений и вижу возмож-
ности для их развития в направлении 
всеобъемлющего партнёрства во всех 
измерениях.

2024-й объявлен Годом культурно-
го обмена между Россией и Таилан-
дом. Страны совместно организовали 
несколько мероприятий для углубле-
ния взаимопонимания между наши-
ми народами, а также для продвиже-
ния культуры и креативной экономики 
Таиланда, что совпадает с интересами 

России развивать культурную дипло-
матию и креативную экономику с дру-
гими странами.

Таиланд — одно из самых популярных 
направлений для российских туристов. 
Планируется ли сейчас смягчение тре-
бований для путешественников из РФ, 
например увеличение срока безвизо-
вого пребывания? Рассматривается ли 
возможность введения безвизового ре-
жима для россиян?

Мы надеемся, что продление без-
визового периода для туристов из РФ 
с 30 до 90 дней позволит нашим рос-
сийским друзьям посетить не только 
Пхукет, Паттайю или Самуи, но и дру-
гие неизведанные места. Чтобы спо-
собствовать целевому туризму, пра-
вительство разработало схему выдачи 
долгосрочных резидентских виз (LTR) 
для четырёх групп, а именно: гражда-
не с высоким уровнем дохода, состо-
ятельные пенсионеры, специалисты, 
работающие удалённо на территории 
королевства, и высококвалифициро-
ванные сотрудники, трудящиеся в Та-
иланде (программа действует с 1 сен-
тября 2022 года. — «Известия»).

Российские туристы составляют 
значительную группу. Только в про-
шлом  году нашу страну посетили 
почти 1,5 млн россиян. По итогам это-
го года мы ожидаем до 2 млн россий-
ских туристов. Страна стала особен-
но популярна среди так называемых 
цифровых кочевников. В недавних ис-
следованиях наша столица Бангкок 
была признана вторым лучшим горо-
дом в мире и лучшим городом в Азии 
для этой группы. Город получил высо-
кие оценки в таких ключевых областях, 
как доступность, климат, скорость ши-
рокополосного доступа в интернет, 
ландшафт, транспортное сообщение, 
а также место для проживания пенси-
онеров.

2 млн
российских

посетят Таиланд
по итогам

туристов
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вместно с Минобороны подготовить 
перечень поручений, связанных с тру-
доустройством участников СВО, по-
лучивших инвалидность.

Дмитрий Чернышенко подчер-
кнул: люди с ограниченными воз-
можностями, в том числе и ветераны 
СВО, активно вовлекаются в работу 
предприятий обрабатывающей про-
мышленности, торговли, образова-
ния, здравоохранения, социального 
обеспечения. Одновременно с этим 
есть сферы, в которые людям с инва-
лидностью устроиться, оказывает-
ся, не так просто,— среди них гости-
ничный бизнес, общепит, культурная 
и финансовая отрасль, страхование.

— Для возвращения к нормальной 
жизни важно помогать людям в плане 
реабилитации. Тем, кто получил ране-
ния и травмы, важно помочь с техниче-
скими средствами реабилитации. Всем 
необходимо оказывать помощь в пси-
хологической и социальной адаптации, 
привыкании к обычной жизни в стране. 
Всем этим нужно заниматься, — заявил 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник кафедры российской политики фа-
культета политологии МГУ им. М.В. Ло-
моносова Олег Ляховенко.

Чернышенко заметил, что рабо-
та по трудоустройству лиц с ограни-
ченными возможностями должна на-
чинаться ещё в момент их обучения: 
«Это сложный путь. Поэтому в показа-
тели эффективности работы руково-
дителей колледжей и университетов 
мы включим цели по трудоустройству 
таких ребят, чтобы работа с ними и по-
тенциальными работодателями начи-
налась уже в период обучения с пер-
вых курсов».

Кроме того, по его словам, сей-
час прорабатывается вопрос о про-
ведении ежегодных соревнований 
со странами БРИКС по профмастер-
ству для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Вице-премьер 
предложил провести в 2025 году от-
дельный чемпионат по типу «Абилим-
пикса» для ветеранов СВО. Напомним, 
финал X Национального чемпионата 
по профмастерству среди инвалидов 
и лиц с ограниченными возможностя-
ми здоровья «Абилимпикс» прошёл 
в Москве с 26 по 29 октября.

При этом он попросил Владимира 
Путина поручить профильным мини-
стерствам в сотрудничестве с субъ-
ектами РФ и индустриальными пар-
тнёрами разработать комплекс мер 
по наращиванию профессиональ-
ных компетенций у детей и молодё-
жи с ограниченными возможностями 
и инвалидностью для их дальнейшей 
самореализации и трудоустройства.

Полный текст  
читайте  
на iz.ru

« ДО ТОГО КАК ВС 
РФ НЕ ОСВОБО-
ДЯТ ХЕРСОН-

СКУЮ И ЗАПОРОЖСКУЮ 
ОБЛАСТИ, ДНР И ЛНР, НИ О 
КАКИХ ПЕРЕГОВОРАХ И РЕЧИ 
БЫТЬ НЕ МОЖЕТ, НО В ИДЕА-
ЛЕ РОССИИ ХОРОШО БЫ ПО-
ЛУЧИТЬ И ЕЩЁ ОДИН ВЫХОД 
К ЧЁРНОМУ МОРЮ, ИНАЧЕ 
КИЕВ ПРОДОЛЖИТ ТЕРРО-
РИЗИРОВАТЬ НАШ ФЛОТ
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Битва за Атлантику
К чему приведёт крупнейшее нападение трески на мойву

Мария Недюк, Анастасия Мокшанова

М асштабные столкновения рыб ред-
ко попадают в поле зрения учёных, 

при этом их необходимо отслеживать 
для адекватной оценки экосистем оке-
ана, считают специалисты. Ранее стало 
известно, что в Атлантическом океане 
крупнейший косяк трески убил более 
10 млн особей мойвы. Как рассказали 
«Известиям» эксперты, произошедшее 
вряд ли отразится на популяциях рыб. 
В этом событии не стоит искать послед-
ствия влияния климата или человека — 
речь о естественном поведении таких 
рыб в природе, добавили они.

�� КОСЯК НА КОСЯКЕ

Крупнейшее столкновение косяков 
трески и мойвы вряд ли как-то ощу-
тимо скажется на популяциях этих 
рыб, рассказал «Известиям» ведущий 
эксперт рабочей группы FoodNet НТИ 
Михаил Чарный.

— Треска — это хищный вид рыб, 
в рацион которого входит мойва 
и сельдь. Периоды нереста мойвы 
и трески нередко совпадают, поэто-
му такие случаи часто встречаются 
в природе. В этом событии нет влия-
ния климата или человека, — пояснил 
специалист.

По его словам, популяция рыб мо-
жет сократиться, только если чело-
век будет вылавливать мойву или 
сельдь во время нереста, из-за чего 
трески не будет хватать должного 
питания.

— В популяциях мойвы и трески 
постоянно наблюдались колебания. 
Выживаемость этих видов рыб всег-
да была низкой, поэтому если такие 
случаи будут встречаться чаще, риск 
сокращения популяции возрастёт, — 
рассказал Михаил Чарный.

Ранее учёные из Норвегии и США 
зафиксировали крупнейшее напа-
дение трески на мойву. Исследова-

ние было опубликовано в журнале 
Communications Biology 29 октября. 
Столкновение специалисты наблюда-
ли во время сезонного нереста мойвы 
у берегов Норвегии, который обычно 
проходит в феврале–марте. Миграции 
мойвы при этом предшествует переме-
щение в эти же воды хищника — трески. 
По словам биологов, мойва образовала 
косяк размером примерно 23 млн осо-
бей. Примерно за четыре часа треска, 
образовав группу похожего размера, 
поглотила около 10,6 млн рыб.

Учёные отметили в исследовании: 
резкие изменения в поведении рыб мо-
гут существенно повлиять на обилие 
популяций, а также на стабильность 
экосистемы.

В 2024 году популяция мойвы в Ат-
лантике многократно увеличилась, 
это привело к тому, что по решению 
смешанной российско-норвежской 
комиссии по рыболовству квота РФ 
на вылов мойвы в 2024-м увеличена 
с 25 до 80 тыс. т, рассказал «Извести-
ям» доцент кафедры общей биоло-

гии и биоэкологии Государственно-
го университета просвещения Юрий 
Мануков.

— Таким образом, если треска унич-
тожила порядка 11 тыс. т мойвы, ни-
какого экономического урона ни для 
рыболовства, ни для популяции мой-
вы, ни для экосистемы нет. Кроме того, 
треска — это промысловая рыба, и уве-
личение её численности только поло-
жительно скажется на рыболовстве 
и экономике, — отметил эксперт.

�� БАЛАНС ХИЩНИКОВ И ЖЕРТВ

Авторы научной статьи из Массачу-
сетского технического института от-
мечают, что их наблюдения помогут 
обратить внимание на слепые пятна 
в современном мониторинге и оценке 
экосистем океана, которые возника-
ют из-за использования крайне недо-
статочных пространственно-времен-
ных методов отбора проб.

«Обнаружено, что критические 
по плотности популяции быстро рас-

пространяются, образуя обширные 
враждебные косяки жертв и хищни-
ков мойвы и трески в арктической эко-
системе Баренцева моря. Это приводит 
к внезапному значительному измене-
нию баланса хищника и жертвы», — 
указано в кратком содержании статьи.

Учёные применили один из мето-
дов дистанционного зондирования — 
Ocean Acoustic Waveguide Remote 
Sensing (OAWRS), рассказала «Извести-
ям» доцент Института экологии РУДН 
имени Патриса Лумумбы, член комис-
сии по экопросвещению Совета по раз-
витию экономики замкнутого цикла 
и экологии ТПП РФ Татьяна Ледащева.

— Метод позволил авторам опреде-
лить примерное количество рыб в рай-
оне исследования и результат охоты 
трески на мойву. Развитие средств 
дистанционного зондирования вод-
ных объектов в том числе обеспечи-
вает новые возможности по решению 
задач краткосрочных прогнозов и на-
блюдений в рыбопромысловых райо-
нах, — отметила специалист.

Наблюдаемые явления вполне впи-
сываются в межвидовые отно шения 
в экосистеме — пищевую цепь «хищ-
ник  — жертва», подтвердил «Изве-
стиям» доцент Института экологии 
РУДН имени Патриса Лумумбы, член 
общественного совета при Минпри-
роды Владимир Пинаев. По его словам, 
популяция восстановится, а вероят-
ность влияния на других  хищных 
рыб также незначи тельна.

— Любопытен именно факт наблю-
дения практически в онлайн-режи-
ме за процессом питания трески. Тра-
диционно информацию о пищевых 
предпочтениях хищных рыб получа-
ли из содержимого желудков, — отме-
тил он.

Всплески численности популя-
ции вписываются в общую динамику 
и происходят гармонично вместе с об-
щей динамикой в экосистеме, резюми-
ровал эксперт.

A Там также отметили, что прио-
ритетная инфраструктура для 

движения СИМ — это велосипедные и ве-
лопешеходные дорожки и полосы. Такие 
нормы действуют в РФ с 1 марта 2023 года.

— Только в случае отсутствия велоси-
педной инфраструктуры СИМ могут дви-
гаться по тротуарам, а уже в отсутствие 
тротуара — по правому краю проезжей 
части, на которой разрешённая скорость 
движения не превышает 60 км/ч, — напом-
нили в министерстве.

«Известия» направили запросы в регио-
ны о том, насколько у них развито исполь-
зование электросамокатов и есть ли для 
этого подходящая инфраструктура. Так-
же редакция адресовала вопросы участ-
никам совещания — правительству, МВД, 
Минпромторгу, департаменту транспор-
та Москвы.

Сейчас в Астрахани есть общественные 
локации, на которых действуют ограниче-
ния для пунктов проката электросамока-
тов, сказали «Известиям» в администра-
ции города. К таким территориям, где 
установлены запрещающие дорожные 
знаки, относятся места массового пре-
бывания людей: парки, скверы, площади, 
Центральная набережная, отметили там.

В столице Чувашии уже разработа-
ли концепцию развития велосипедного 
движения, в рамках которой сформиро-
вали пути основных маршрутов в виде 
комплексных карт-схем, отметили «Из-
вестиям» в администрации региона. Учи-
тывая уже начатую работу и планы по по-
этапному строительству веломаршрутов, 
можно надеяться, что к 2031 году регион 
будет готов к внедрению нововведений, 
что положительно скажется на качестве 
жизни горожан и экологии, добавили там.

Правительство Санкт-Петербурга под-
держивает все федеральные инициативы 
по регулированию движения пользова-
телей средств индивидуальной мобиль-
ности и электровелосипедов, включая 
инициативы Министерства транспорта, 
отметили в администрации города.

— Город готов к их применению в Пе-
тербурге в экспериментальном право-
вом режиме. Напомним, в 2021 году Санкт-
Петербург первым в России ввёл запреты 
и ограничения для прокатных электроса-
мокатов, — отметили там.

Общество

Елена Балаян

В ерховный суд оставил в силе реше-
ние суда первой инстанции, который 

приговорил бывшего сенатора Рауфа 
Арашукова и его отца Рауля Арашуко-
ва к пожизненному лишению свободы. 
Суд признал их виновными в двух убий-
ствах, хищениях природного газа и соз-
дании организованного преступного со-
общества. Несмотря на эмоциональную 
речь адвокатов, суд не увидел оснований 
для отмены приговора и счёл его закон-
ным. Защита Арашуковых заявила, что 
будет обжаловать это решение в прези-
диуме Верховного суда. Если приговор 
устоит и там, шансов в российских судах 
у Арашуковых больше не будет, полагают 
юристы. Кроме того, из-за нового уголов-
ного дела о взятке Арашуков-младший 
может лишиться даже права на услов-
но-досрочное освобождение.

Решение Московского городского 
суда о пожизненном сроке для бывшего 
сенатора от Карачаево-Черкесии Рау фа 
Арашукова и его отца Рауля останется 
в силе. Такое решение 30 октября при-
нял Верховный суд России.

Жалоба на решение Мосгорсуда, 
приговорившего отца и сына Арашу-

ковых к пожизненному лишению свобо-
ды за организацию двух убийств, серию 
хищений и создание ОПС, поступила 
в Верховный суд в августе 2024 года. Су-
дебная коллегия из трёх судей долж-
на была начать рассматривать жалобу 
23 октября, но из-за неявки супруги Рау-
фа Арашукова первое заседание пере-
несли на 28 октября.

Это было связано с тем, что Ара-
шуков-младший просил суд привлечь 
жену в качестве общественного защит-
ника — в дополнение к уже имеющимся 
адвокатам. Но супруга заболела, поэто-
му суд решил, что в её отсутствие засе-
дание не состоится.

Впрочем, жена экс-сенатора не яви-
лась и 28 октября, но на этот раз суд 
не стал откладывать заседание. Тог-
да защита Арашукова заявила отвод 
коллегии Верховного суда. Обвинение 
против этого возразило. Как отметила 
представитель прокуратуры, никаких 
сомнений в объективности и беспри-
страстности суда нет.

После часового совещания судебная 
коллегия приняла решение продолжить 
заседание в том же составе.

Первыми слово взяли адвокаты. Они 
назвали приговор незаконным и не-

С белого листа
Каким будет начало ноября в Центральной России

Ксения Набаткина

Ноябрь на европейской части стра-
ны начнётся с похолодания, сооб-

щили в Гидрометцентре. Ожидаются 
колебания температуры, атмосферно-
го давления, осадки разной интенсивно-
сти. Возможны мокрый снег, гололедица 
и сильный ветер. В Москве и вовсе могут 
вырасти сугробы высотой до 4 см. Води-
телям стоит поменять резину на зимнюю 
и проверить готовность автомобиля к хо-
лодам, напомнили эксперты.

Ноябрь в Центральной России нач-
нётся со снежной погоды, сообщил 
«Известиям» руководитель прогности-
ческого центра «Метео» Александр Шу-
валов.

— В первые дни ноября готовимся 
увидеть первые метели, а там и гололе-
дица подоспеет, — отметил он.

Русскую равнину, по его словам, по-
следовательно накроют три глубоких 
циклона. Траектория каждого следую-
щего будет проходить всё южнее.

— Первыми засыплет снегом Ар-
хангельск, Киров и Пермь, затем 
Санкт-Петербург, Тверь и Ярославль. 
А за субботу и воскресенье всю сред-
нюю полосу — от Нижнего Новгорода 
до Смоленска и даже Липецк, Орёл и Во-
ронеж, — рассказал эксперт.

Неизбежны резкие перепады давле-
ния и сильный порывистый ветер, доба-
вил метеоролог. Так, вечером в пятни-
цу, 1 ноября, барометры могут показать 
720–725 мм ртутного столба. Эти значе-
ния на уровне рекордно низких.

На фоне общего похолодания в пер-
вые дни ноября по всей европейской 
части России ожидаются частые и зна-
чительные колебания температуры, ат-
мосферного давления, осадки разной 
интенсивности в виде дождя, перехо-
дящего в мокрый снег, следует из дан-
ных Гидрометцентра.

— Местами возможны налипание мо-
крого снега, гололёдно-изморозевые яв-
ления, образования снежного покро-
ва, — указали там. — Сочетание осадков 
с переходом температуры через ноль 
к отрицательным значениям будет спо-
собствовать местами образованию го-
лоледицы на дорогах и тротуарах.

Прогнозируется и усиление ветра. 
Местами порывы могут превышать 
20 м/с, при снеге будет метель. Темпе-
ратурный фон в европейской России 
к 3–4 ноября в основном будет близ-
ким к норме или на два градуса ниже. 
Это находится в рамках климата и со-
ответствует сезонным особенностям, 
отметили в Гидрометцентре.

Настоящие погодные качели ожи-
даются до конца недели в Санкт-
Петербурге, добавили в центре погоды 
«Фобос». Если в последний день октяб-
ря там прогнозируется до четырёх гра-
дусов тепла и кратковременный снег, 
то в пятницу вновь потеплеет, а к вы-
ходным погода будет предзимней.

В Москве, по данным «Фобоса», арк-
тическое вторжение выйдет на пик 
2–3 ноября, к дождю будет примеши-
ваться снег. Ночью и утром местами 
возможна гололедица. К понедельнику, 
4 ноября, в столице может сформиро-
ваться снежный покров высотой 2–4 см, 
следует из данных Гидрометцентра.

Городскую инфраструктуру Москвы 
подготовили к наступлению холодов, 
сообщили в столичном комплексе го-
родского хозяйства. На зимний режим 
работы перевели систему городского 
теплоснабжения, а также уличное осве-
щение и архитектурно-художественную 
подсветку. Весь парк коммунальной тех-
ники готов к холодам, заверили власти.

Жителей города в снегопад просят 
выезжать только на зимней резине или 
воспользоваться городским транспор-
том, указали в столичном дептрансе. 
Водителей просят избегать резких ма-
нёвров, соблюдать дистанцию и ско-
ростной режим. Особенно аккуратны-
ми следует быть на подъёмах и спусках 
с мостов и эстакад. За обстановкой 
на дорогах круглосуточно следят си-

туационный центр и экипажи дорож-
ного патруля Центра организации до-
рожного движения.

Рекомендации по времени смены лет-
ней резины на зимнюю год от года не ме-
няются — среднесуточная температура 
должна составить пять градусов. Одна-
ко многие водители ждут для смены ре-
зины именно выпадения первого снега, 
сказал «Известиям» руководитель сер-
висного направления автомобильного 
маркетплейса FRESH Александр Носко.

— Шипованные покрышки достаточно 
серьёзно разрушают дорожное покры-
тие, а также увеличивают тормозной 
путь. Кроме того, в дождливую погоду 
ездить на шипованной резине гораздо 
опаснее, чем на обычной, — пояснил он.

Эксперт призвал ориентироваться 
на погодные условия в регионах, так как 
при минусовых температурах летняя 
резина теряет эластичность, что при-
водит к ухудшению сцепления протек-
тора с дорожным покрытием.

— Несмотря на то что большинство 
экспертов советуют «готовить сани ле-
том», то есть покупать зимние шины 
в тёплый сезон, после первых снегопа-
дов спрос на них резко возрастает. Есть 
и те, кто приобретает покрышки заранее. 
За январь–август этого года продано 
почти на 30% больше шинокомплектов, 
чем в аналогичном периоде прошло-
го года, — указал Александр Носко.

Водителям, которые ездят преиму-
щественно за городом, точно не стоит 
ждать снегопада, чтобы переобуться, 
добавил автоэксперт Пётр Шкуматов. 
По его словам, многие водители откла-
дывают этот процесс именно на ноябрь-
ские выходные.

Машину надо тщательно подгото-
вить к холодам, напомнил он. Так, стоит 
проверить антифриз, давление в шинах, 
аккумулятор и клеммы, поменять мо-
торное масло. Перед морозами, по сло-
вам Петра Шкуматова, важно также 
залить стеклоомывающую жидкость, 
устойчивую к низким температурам, 
проверить щётки стеклоочистителей. 
Он рекомендовал автолюбителям ку-
пить буксировочный трос, лопату, за-
рядку для аккумулятора и светоотра-
жающий жилет.

Необходимо подготовить к холодам 
не только автомобиль, но и организм, 
добавила основатель и научный руко-
водитель сети клиник иммунореаби-
литации, адаптационной и превентив-
ной медицины Grand Clinic Ольга Шуппо.

— В межсезонье организм перестраи-
вается, и его защитные функции осла-
бевают. Поэтому традиционно в этот 
период растёт количество вирусных 
заболеваний, переходящих в клиниче-
скую форму, — подчеркнула врач.

Чтобы помочь организму адаптиро-
ваться, нужно высыпаться, добавить 
умеренные физические нагрузки на све-
жем воздухе, включить в рацион сезон-
ные фрукты и овощи, индивидуально 
с врачом подобрать витамины и микро-
элементы, рекомендовала она.
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A Россияне стали чаще допу-
скать просрочку по ипотеке, 

выяснили «Известия». За год общий объ-
ём таких долгов от трёх месяцев вырос 
на 37% — до рекордных 136 млрд рублей, 
следует из данных «Скоринг Бюро». В по-
следние годы люди активно брали креди-
ты на жильё даже под большие проценты 
в надежде рефинансироваться, но сейчас 
ключевая ещё выше — такие долги теперь 
«вызревают», пояснили эксперты. Есть ли 
риски ипотечного пузыря и что делать, 
если допустил просрочку, — в материа-
ле «Известий».

Объём просроченной задолженности 
россиян по ипотечным кредитам за год 
вырос на 37%, свидетельствуют данные 
«Скоринг Бюро», с которыми ознакоми-
лись «Известия». Речь идёт об обязатель-
ствах, которые граждане не обслужива-
ют более трёх месяцев. В абсолютном 
выражении сумма таких долгов на ко-
нец сентября 2024-го достигла максиму-
ма — 136 млрд рублей.

Показатель просрочки стал активно 
расти с начала 2024 года. До этого объём 
долгов по ссудам на жильё сохранялся 
в пределах 95–99 млрд рублей, указано 
в материалах бюро кредитных историй. 
При этом количество займов, по кото-
рым люди перестали платить, достиг-
ло 52,2 тыс. в сентябре против 47,8 тыс. 
в январе.

В то же время объёмы выдач ипоте-
ки растут значительно медленнее, чем 
суммы просрочки. На конец сентября, 
по данным «Скоринг Бюро», общий порт-
фель таких ссуд вырос на 17% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го. 
Общий портфель займов на покупку 
квартиры по итогам первого осеннего 
месяца достиг 20,9 трлн рублей.

В Объединённом кредитном бюро 
тенденцию подтвердили. Там приве-
ли только данные по просрочке от од-
ного до трёх месяцев: из них следует, 
что за полгода число заёмщиков с таки-
ми долгами по ипотеке выросло на 27%. 
На сентябрь 38 тыс. граждан не обслу-

живают обязательства по ранее оформ-
ленным ссудам на жильё. Сейчас их доля 
равна 2,4% в общем числе заёмщиков 
с такой просрочкой по всем типам кре-
дитования. В организации не уточнили 
общего объёма их долгов.

«Известия» направили запрос круп-
нейшим игрокам рынка о росте про-
срочки 90 дней и более. В Новикомбан-
ке сказали, что сейчас просроченной 
задолженности в ипотечном портфеле 
нет, как и год назад.

Причины роста абсолютной суммы 
просрочек по ипотеке — в «вызревании» 
проблемной задолженности по выдан-
ным ранее в 2021–2023 годах рекордным 
объёмам кредитов, объяснил младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Вячеслав Путиловский.

Свою роль сыграла и политика ЦБ, счи-
тает эксперт рынка недвижимости, автор 
Telegram-канала «Экономизм» Алексей 
Кричевский. Заёмщики брали квартиры 
в ипотеку год назад по выгодным, как 
тогда казалось, ценам, хотя и с высокой 
ставкой — с надеждой рефинансировать 
кредит в этом году. Но, когда стало по-
нятно, что они просчитались, люди про-
сто перестали платить, пояснил эксперт.

Кроме того, сейчас клиенты за-
частую не могут продать, например, 

20-метровые студии, которые активно 
покупались последние несколько лет, 
но оказались никому не нужны, доба-
вил Алексей Кричевский.

— Учитывая экстремально высокие 
ставки по рыночной ипотеке, будет 
дальнейшее нарастание проблемной 
задолженности за счёт повышения сто-
имости обслуживания новых кре-
дитов, — допустил Вячеслав Путилов-
ский.

Нынешний рост просрочки в сег-
менте — только первые звоночки воз-
можных проблем, считает и Алексей 
Кричевский. По его словам, велика 
вероятность, что нынешние 136 млрд 
рублей могут вырасти как минимум 
до 200 млрд уже в следующем году.

При этом пока относительная доля 
просрочки по жилищным кредитам не-
высокая: по оценке ЦБ, менее 0,5% порт-
феля банков на начало осени 2024-го. 
Об угрозе ипотечного пузыря говорить 
преждевременно, резюмировал Вячес-
лав Путиловский. «Известия» направи-
ли запрос в регулятор.

Сейчас банковский рынок способен 
абсорбировать образовавшийся уро-
вень риска без каких-либо значимых 
последствий для собственной устой-
чивости, считают и в «Скоринг Бюро». 

Но там добавили: тренд требует уси-
ленного мониторинга.

Просрочка более 90 дней — это уже 
много и в большинстве случаев говорит 
о том, что заёмщик больше не будет пла-
тить, отметила партнёр юридической 
компании PG Partners Полина Гусятни-
кова. Банк может попытаться взыскать 
задолженность через суд. А в худшем 
случае у клиента могут отобрать жильё. 
Впрочем, есть исключение: если остав-
шаяся сумма долга менее 5%, квартиру 
забрать не удастся.

При этом в России с 2019 года дей-
ствует государственная программа 
ипотечных каникул. Заёмщик может 
попросить отсрочку в погашении ссу-
ды на срок до полугода, если он попал 
в трудную жизненную ситуацию. Их пе-
речень прописан в законе. Среди них — 
потеря работы и временная нетрудо-
способность на срок более двух месяцев. 
Однако сумма кредита на момент выда-
чи не должна превышать 15 млн рублей. 
У игроков финрынка есть и собственные 
программы реструктуризации — они мо-
гут быть более лояльными.

— Ситуация с просрочкой означает, 
что скоро нас может ждать выход на ры-
нок большого объёма ипотечных квар-
тир. Какие-то будут реализовывать сами 
банки, какие-то — заёмщики, чтобы про-
дать подороже, — полагает Полина Гу-
сятникова.

Теоретически чем больше предложе-
ния на рынке — тем ниже должна быть 
стоимость объектов. Однако, как та-
кие изменения на самом деле отразятся 
на стоимости недвижимости, будет по-
нятно, только когда мы поймём пропор-
цию объектов, которые попадут на рынок 
с дисконтом от банков, добавила эксперт.

�� ТРАНССИБИРСКАЯ 
МАГИСТРАЛЬ

Указ о строительстве Великого Си-
бирского пути Александр III подписал 
29 марта 1891 года. В рескрипте импе-
ратора на имя наследника престола Ве-
ликого князя Николая Александровича 
повелевалось «приступить к построй-
ке сплошной, через всю Сибирь, желез-
ной дороги, имеющей целью соединить 
обильные дары природы сибирских об-
ластей с сетью внутренних рельсовых 
сообщений». Необходимость появле-
ния пути, который сократил бы время 
поездки и доставки грузов, зрела дав-
но — путь из европейской части стра-
ны в Сибирь и на Дальний Восток зани-
мал несколько месяцев.

19 мая 1891 года во Владивостоке бу-
дущий Николай II провёл церемонию 
торжественной закладки дороги, ко-
торая должна была соединить Влади-
восток и Челябинск. Строительство 
начали сразу с двух сторон — от Челя-
бинска и от Владивостока. Вдоль бу-
дущих путей создавались и развива-
лись металлургические, цементные, 
кирпичные заводы, открывались ме-
сторождения полезных ископаемых. 
Официально строительство Транс-
сибирской магистрали завершилось 
18 октября 1916 года.

Исторически Транссибирская ма-
гистраль — это восточная часть дороги 
протяжённостью 7 тыс. км. До появле-
ния этой трассы вся железнодорожная 
сеть страны составляла 23,3 тыс. км — 
скромные показатели для столь боль-
шой империи, ещё и в эпоху быстрого 
роста тяжёлой индустрии.

В целом же при Александре III протя-
жённость российских железных дорог 
увеличилась почти вдвое. По всей стра-
не развивалась сеть, чтобы связать Цен-
тральную Россию с окраинами.

Впоследствии длина Транссиба до-
стигла более чем 9,2 тыс. км. Это самая 
длинная дорога в России и мире. В годы 
Великой Отечественной войны маги-
страль стала путём, который помог обе-
спечить стране надёжный тыл: по этой 
дороге активно эвакуировали промыш-
ленные и хозяйственные предприятия, 
доставляли помощь от союзников.

�� ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Бурное железнодорожное строитель-
ство увеличило спрос на продукцию 

металлургических и машинострои-
тельных заводов. Александр III прово-
дил политику поощрения индустрии — 
и последнее десятилетие XIX  века 
характеризуется именно как вре-
мя мощного промышленного подъё-
ма, производство продукции возрос-
ло к концу века в два раза. В 1881 году 
на российских фабриках и заво-
дах работали более 770 тыс. человек, 
а в 1893-м — более 1,4 млн.

В 1892 году в Брянске началось про-
мышленное производство паровозов. 
Брянский завод был создан ещё в 1873-м 
при Александре II. Его возглавил опыт-
ный инженер-литейщик Владимир 
Крахт. Благодаря усилиям его коман-
ды уже через пять лет завод производил 
ежегодно треть всей российской ста-
ли. В 1882 году Брянскому заводу раз-
решили наносить на свои изделия герб 
Российской империи, свидетельству-
ющий о высоком качестве продукции. 
К концу века завод расширил производ-

ство — он начал выпускать вагоны, кра-
ны, металлоконструкции и сельскохо-
зяйственную технику.

Во время правления Александра III 
сложилась система рабочего законода-
тельства. Так, в 1882 году появился за-
кон, запрещавший детям младше 12 лет 
работать на фабриках и заводах, рабо-
чий день для подростков до 15 лет огра-
ничили восемью часами с обязатель-
ным перерывом после отработанных 
четырёх (либо же шесть часов подряд, 
но без перерыва). Несовершеннолетним 
(до 16 лет) запретили работать по ночам, 
в выходные и праздники. Также сначала 
было запретили женщинам и подрост-
кам до 17 лет работать по ночам на тек-
стильных фабриках, но потом всё-таки 
смягчили запрет и разрешили такие 
работы по согласованию с фабричной 
инспекцией — это новый администра-
тивный орган, появившийся при Алек-
сандре III для контроля над соблюдени-
ем фабричного законодательства.

А в 1886 году были введены правила, 
которые обязали заключать договоры 
найма с рабочими, в которых должны 
были быть указаны условия труда, за-
претили выдавать зарплату продуктами 
и товарами, а ещё — понижать заработ-
ную плату ниже указанной в договоре. 
Впрочем, и количество дней в договоре 
тоже уменьшать не разрешили.

�� РУССКИЙ МУЗЕЙ

В 1870-е годы будущий император 
Александр III стал серьёзно увлекаться 
русским изобразительным искусством. 
При этом он уже имел основательную 
коллекцию европейских художников — 
она включала произведения Ватто, Ро-
бера, Мёбиуса, Галле, Жерома и других 
известных авторов. В середине 1870-х 
цесаревич приобретает коллекцию ра-
зорившегося предпринимателя, меце-
ната, почётного члена Академии худо-
жеств Василия Кокорева — так в его 
коллекции появляются полотна Вла-
димира Боровиковского, Карла Брюл-
лова, Михаила Клодта.

В годы правления он неоднократно 
задумывался о создании большого му-
зея национального искусства. Особен-
но Александр укрепился в этой мысли, 
посетив в 1892 году открытие Третья-
ковской галереи — тогда он отметил, 
что получил истинное наслаждение.

«Вот что один гражданин мог сде-
лать. Счастливая Москва! А у нас 
в Петербурге ничего подобного нет. 
Да и во всей России нет», — заявил тог-
да государь.

Для будущего музея государь на-
чал приобретать картины, среди ко-
торых были «Запорожцы» Репина, ра-
боты Маковского, Поленова и других. 
Посещая выставки и покупая полотна, 
он демонстрировал необычайную для 
того времени широту взглядов, в част-
ности с пониманием отнёсся к работе 
Репина «Иван Грозный и сын его Иван 
16 ноября 1581 года», шокировавшей 
его современников, и полотну Поле-
нова «Христос и грешница».

Общество

Исторический музей называли храмом, воздвигнутым во славу вековой жизни 
русского народа

В 1888 году открылся первый и теперь уже старейший университет  
Сибири — Томский

При Александре III протяжённость российских железных дорог увеличилась почти вдвое

Идеальный путь решения возник-
шей проблемы — организация велополос 
на дорогах, их удобнее и быстрее нано-
сить на улицы города, плюс они не тре-
буют существенных вложений бюдже-
та и эффективно разделяют потоки, при 
этом не ущемляют пешеходов и оставляют 
место для передвижения другому транс-
порту, сказал «Известиям» первый зам-
гендиректора кикшеринговой компании 
Whoosh Антон Ерёмин. Такой вариант по-
зволит развести потоки СИМ, пешеходов 
и автомобилистов.

— В большинстве случаев на электроса-
мокатах могут безопасно передвигаться 
по тротуарам, если пользователь вежлив 
и не мешает окружающим. Однако на ули-
цах с узкими тротуарами или большим пе-
шеходным трафиком пользователю СИМ 
удобнее ехать по правому краю проезжей 
части и обочине, — добавил он.

«Известия» также направили запрос 
в «Яндекс» и «МТС Юрент».

Это решение поддерживают в Госду-
ме, отметил «Известиям» первый зампред 
комитета ГД по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Павел Фе-
дяев. По его словам, это то, что просили 
люди, и то, что мы хотим увидеть в итоге.

— Зачем запрещать СИМ, если мы можем 
дать тем городам, которые видят в сво-
ей транспортной системе самокаты как 
средства транспорта, время подготовить 
для них инфраструктуру, — пояснил экс-
перт. — Но мы не хотим, чтобы они ездили 
по тротуарам, этого никто не хочет. Есть 
закон о безопасности дорожного дви-
жения, и если речь идёт о скорости, воз-
расте и местах, где можно передвигать-
ся на СИМ, мы должны вносить поправки 
в него.

В мире нет единого решения, вырабо-
танного относительно средств индивиду-
альной мобильности, уточнил «Извести-
ям» профессор Высшей школы экономики 
(ВШЭ), эксперт по градостроительству 
Михаил Блинкин. Часть стран уверена, 
что это не городской транспорт, а сред-
ство спортивного развлечения, которое 
можно использовать только на специаль-
но оборудованной частной территории 
либо на стадионах. Другие государства 
считают, что СИМ — это перспективный 
вид именно городского транспорта, ко-
торый можно использовать на специаль-
но отведённой для этого инфраструкту-
ре, отметил он.

— В России правительство и ведомства 
пытаются выработать свою позицию от-
носительно этого вопроса. Моё мнение — 
выпускать самокаты и другие СИМ с элек-
тродвигателем на проезжую часть крайне 
опасно, столкновение с автомобилями за-
кончится, скорее всего, трагично, — рас-
сказал эксперт.

По его словам, использовать для них 
велодорожки тоже не выход: уже есть экс-
периментальные данные, которые дока-
зывают, что движение велосипедов и са-
мокатов по узким специализированным 
дорожкам небезопасно, эти виды транс-
порта мешают друг другу.

обоснованным и просили его отменить. 
Как заявил защитник Рауля Арашуко-
ва Владимир Постанюк, один из при-
знаков неправосудности приговора — 
обвинение для присяжных не было 
изложено прокурором в полном объёме.

— Присяжные не юристы — это судьи 
от народа, и им крайне важно было по-
нимать, в чём обвиняется мой подза-
щитный, — сказал он. — Но этого пони-
мания не произошло, и я полагаю, что 
это нарушение.

Кроме того, добавил Владимир По-
станюк, суд первой инстанции отка-
зался приобщить к делу важные доку-
менты, которые, по мнению адвоката, 
должны были доказать отсутствие мно-
гомиллионных хищений газа, в кото-
рых следствие обвинило Рауля Арашу-
кова. На протяжении ряда лет, начиная 
с 2011 года, он занимал должность совет-
ника гендиректора ООО «Газпром меж-
регионгаз», дочерними предприятиями 
которого являются «Газпром межре-
гионгаз Махачкала» и другие анало-
гичные компании на Северном Кавказе.

— Преступление предполагает нали-
чие ущерба, а этот документ показыва-
ет, что ущерба нет и хищения не было, — 
отметил защитник.

Кроме того, адвокат считает неспра-
ведливым, что во время суда по просьбе 
обвинения в зал «вносили целые короб-
ки с драгоценностями и часами, чтобы 
создать у присяжных негативное убеж-
дение, что в наше сложное время чело-
век очень богат».

— Арашуков богатый человек, но ведь 
никто не вменял ему в вину хищение 
самолёта, домов и часов. Он легко мог 

объяснить происхождение своих денег 
и имущества, но ему не дали это сде-
лать. Вместо этого присяжные по 20 ми-
нут рассматривали одну картинку его 
самолёта, а прокурор пытался доказать, 
что всё это богатство — результат хи-
щений, — говорит Владимир Постанюк.

Как заявили ранее в Генпрокурату-
ре, отец и сын Арашуковы в период на-
хождения на различных должностях 
в органах госвласти и местного само-
управления приобрели 14 элитных ав-
томобилей и 75 объектов недвижимо-
сти. В их числе — пять квартир, девять 
домов, трёхэтажный отель, банный 
комплекс, ресторан, семь земельных 
участков, которые были оформлены 
на родственников, водителей и охран-
ников. Генпрокуратура подготовила 
иск об обращении в доход государства 
имущества почти на 1,2 млрд рублей.

По словам адвоката, бывший экс-
советник гендиректора «Газпрома» 
«летал на самолёте, но он и делал мно-
го». Например, сказал защитник, буду-
чи мусульманином, он «по камешкам» 
восстанавливал православные храмы 
на Ставрополье и даже Дивеевскую 
обитель, за что был награждён патри-
архом Алексием.

Выступая перед судом, Владимир 
Постанюк назвал приговор Раулю Ара-
шукову «трагической ошибкой».

— У него сложная биография, но он ни-
кого не убил, — подытожил адвокат. — 
Человек, который так много сделал для 
людей, заслуживает снисхождения. Тем 
более человеку 64 года. Соразмерно ли 
давать ему пожизненное лишение сво-
боды?
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Руку приложил
Что оставил России предпоследний русский 
император Александр III

Валерия Мишина, Алиса Орлова, Яна Штурма

А лександр III отличался твёрдостью характера, более всего любил правду, спо-
койно обдумывал каждое дело, был прост в обращении и вообще любил всё 

русское. Так описывало императора массовое издание «Иллюстрированная хро-
нология истории Российского государства в портретах» (издана в 1909 году). «Из-
вестия» рассказывают о знаковых объектах, к появлению которых Александр III 
имел прямое отношение. 1 ноября — 130 лет со дня смерти предпоследнего рус-
ского императора. Что подарили России 13 лет царствования сына Александра II 
и отца Николая II и как о его интересах и направлениях внутренней политики мож-
но рассказать через здания и инфраструктурные проекты — в нашем материале 
(продолжение темы на стр. 7).
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Выйти за порог
Банки предложили повысить страхование вкладов до 3 млн

Мария Колобова

К редитные организации предложи-
ли увеличить лимит страхования 

по коротким вкладам (до трёх лет) — 
с 1,4 до 3 млн рублей. А по депозитам 
на более длинный срок — до 10 млн. С та-
кой инициативой выступили в Ассоциа-
ции российских банков, узнали «Известия». 
Участники рынка поддержали предложе-
ние. Порог был установлен ещё в 2014-м — 
с тех пор инфляция составила 93%. При 
этом в условиях высоких ставок россия-
не активно несут средства на депозиты. 
ЦБ ранее уже выступал с инициативой 
увеличить страхование средств, но толь-
ко на длинных вкладах. Почему менять ус-
ловия важно именно сейчас — в матери-
але «Известий».

В России хотят увеличить лимит стра-
хования средств физлиц на вкладах. Бан-
ки предложили повысить этот порог для 
краткосрочных депозитов с нынешних 
1,4 до 3 млн рублей, а для долгосрочных 
(от трёх лет) — до 10 млн. Такую инициати-
ву Ассоциация российских банков (АРБ) 
направила в аналитический центр «Фо-
рум», который содействует выработке 
подходов ЦБ к развитию финрынка, а так-
же в ТПП (документ есть у «Известий»).

В письме подчёркивается: действу-
ющий лимит страхового возмеще-
ния по вкладам физлиц установили 
в 2014 году, а инфляция с тех пор соста-
вила порядка 93% (с учётом того что рост 
цен в 2024-м ожидается на уровне 8%). Это 
значит, что порог пора менять.

Его повышение до 3 млн по кратко-
срочным депозитам приведёт к некоторо-
му росту нагрузки на систему страхова-
ния вкладов, однако вполне допустимому, 
говорится в обращении.

Сейчас средства россиян на депози-
тах застрахованы на 1,4 млн рублей. Даже 
если у клиента несколько депозитов в од-
ном банке, общий объём которых выше, 
возмещения больше указанной суммы 
он получить не сможет. При этом вклады 
человека застрахованы на 1,4 млн в каж-
дой кредитной организации. По этой при-
чине многие дробят сбережения, стара-
ясь максимально себя обезопасить.

Участники рынка положительно оце-
нили инициативу АРБ поднять страхо-
вую сумму. Её поддерживают в Абсолют-
банке, сообщил директор департамента 
розничных продуктов финорганизации 

Виталий Костюкевич. По его словам, уве-
личение страхового возмещения позво-
лит повысить доверие граждан к бан-
ковской системе и даст возможность 
привлекать длинные деньги.

Улучшения программы страхования 
вкладов помогают увеличить доверие 

населения к депозитам, согласилась ди-
ректор по развитию розничного бизнеса 
банка «Синара» Анна Волкова. Она доба-
вила: такое нововведение вместе с отме-
ной налога на вклады позволило бы повы-
сить спрос на более длинные продукты.

— Однако необходимо понимать, что 
повышение суммы страхования потре-
бует от кредитных организаций более 
крупных отчислений в фонд АСВ. Поэто-
му мы всегда выступаем за баланс инте-
ресов бизнеса, граждан и государства, — 
подчеркнул директор департамента 
банковского развития Ассоциации бан-
ков России Николай Тарасов.

Если смотреть на сумму депозитов, 
то застраховано сейчас около 57% от об-
щего объёма счетов, рассказал Николай 
Тарасов. По его словам, периметр защи-
ты уже заметно расширился. За послед-
ние годы его распространили на ИП, ма-
лые предприятия, некоммерческие 
и социальные объединения. Система га-
рантирования действует также для сче-
тов эскроу (на них покупатель вносит 
деньги при покупке квартиры в строя-
щемся доме) — по ним предельный размер 
возмещения составляет 10 млн рублей.

Однако в нынешней ситуации оче-
видно, что пришло время обсудить даль-
нейшее развитие системы страхования 
вкладов и подумать о повышении при-
влекательности долгосрочных рублё-
вых сбережений для граждан, подчер-
кнул Николай Тарасов. По его словам, это 
поможет укрепить банковские балансы 
и повысить доступность длинных денег 
для развития экономики.

С инициативой увеличить страховое 
возмещение для сбережений граждан 
в апреле уже выступил Банк России. В ЦБ 
предложили повысить этот лимит по де-
позитам сроком от трёх лет и по безот-
зывным сберегательным сертификатам 
(от года до трёх) до 2 млн рублей. А так-
же поднять порог до 2,8 млн для таких 
сертификатов свыше трёх лет, напом-
нили «Известиям» в пресс-службе регу-
лятора. Там уточнили: эти инициативы 
разработаны с учётом поручения пре-
зидента, рынок их концептуально под-
держивает.

В АСВ поддерживают предложение 
Банка России. Более высокие лимиты 
страхового возмещения создадут допол-
нительные стимулы вкладывать сред-
ства в долгосрочные инструменты, сооб-
щили в пресс-службе агентства.

Однако сейчас 87% средств населе-
ния в кредитных организациях находит-
ся в краткосрочных продуктах — до года, 
отмечается в письме АРБ. Наиболее попу-
лярный срок размещения накоплений — 
это полгода, отметили и в банке «Зенит».

При этом, учитывая высокую клю-
чевую (25 октября ЦБ поднял её до ре-
кордного 21%) и инфляцию, ждать зна-
чительного повышения спроса 
на долгосрочные вклады пока нереа-
листично, считают в АРБ. Там увере-
ны: повышать страховую сумму нуж-
но также по краткосрочным депозитам.

С 2014 года курс рубля опустился 
вдвое, и цены выросли примерно так же, 
поэтому лимит возмещения по вкладам 
физлиц нужно повысить до 2,8–3 млн 
рублей, согласилась ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Она добавила: по некоторым 
инвестиционным продуктам порог воз-
мещения уже подняли до этого уровня.

Это особенно важно сделать сей-
час — когда ставки по депозитам вы-
сокие и средства россиян на депози-
тах растут, подчеркнул руководитель 
по работе с физлицами компании 
«Страховой брокер AMsec24» Максим 
Колядов. На 1 октября 2024-го гражда-
не держали на вкладах 51,6 трлн рублей, 
уточнили в пресс-службе АСВ. С нача-
ла года показатель вырос почти на 15% 
(на 6,7 трлн).

Совокупный объём средств, кото-
рые россияне хранят на депозитах, — 
очень большая сумма, сопоставимая 
почти с 30% российского ВВП и боль-
ше плановых доходов бюджета РФ 
на 2024 год, оценила Наталья Мильча-
кова. Эти средства должны быть за-
страхованы.

Наталья Башлыкова

С тоимость картофеля увеличива-
ется в России третью неделю под-

ряд, в то время как сбор урожая практи-
чески завершился. По данным Росстата, 
с 8 по 14 октября овощ подорожал на 1,3%, 
с 15 по 21 октября на 2%, а с 22 по 28 октя-
бря ещё на 3,1%. Всего же с начала года 
стоимость картофеля выросла на 54,7%. 
Увеличение цены в рознице зафиксиро-
вали в некоторых регионах. По предвари-
тельным данным Минсельхоза, в этом году 
собрано на 15% меньше урожая. В ведом-
стве сообщили, что уже принимают меры 
по сдерживанию цен. Производители объ-
ясняют удорожание аномальной погодой, 
а также сокращением посевных площа-
дей. В Ассоциации компаний розничной 
торговли, в свою очередь, отмечают, что 
торговые сети прилагают все усилия, что-
бы не допустить дальнейшего подорожа-
ния овоща для потребителей.

Картофель в России дорожает тре-
тью неделю подряд, несмотря на завер-
шение сезона сбора урожая. Так, по дан-
ным Росстата, с 8 по 14 октября цены 
выросли на 1,3%, с 15 по 21 октября на 2%, 
а с 22 по 28 октября ещё на 3,1%. При этом 
с начала года стоимость овоща, только 
по официальным данным, увеличилась 
на 54,7%. Увеличение стоимости в роз-
нице зафиксировали статистические 
ведомства в ряде регионов. В частности, 
в Башкирии с 14 по 21 октября овощ по-
дорожал на 2,95%, в Мурманской обла-
сти за эту же неделю — на 4,1%, в Псков-
ской — на 2,24%, в Оренбургской — на 2,9%, 
а в Волгоградской области — на 5,9%.

Исполнительный директор «Карто-
фельного союза» Алексей Красильников 
объяснил сложившуюся ситуацию не-
сколькими факторами.

— В прошлом году был убран рекорд-
ный урожай картофеля — 8,6 млн т. Оп-
тово-отпускная цена на него у сельхоз-
производителей до мая этого года была 
в коридоре 11–12 рублей за килограмм. 
То есть аграрии торговали своей продук-
цией либо на уровне себестоимости, либо 
ниже её. Поэтому на фоне уровня про-
шлого года рост цен есть, — пояснил «Из-
вестиям» представитель бизнеса.

Кроме того, по его словам, на фоне 
прошлогодней нерентабельности под 
урожай 2024 года была сокращена по-
севная площадь. Алексей Красильников 
считает, что, скорее всего, подтвердится 
осторожный прогноз Минсельхоза о том, 
что в этом году валовой сбор урожая бу-
дет на уровне 7,2–7,3 млн т. В ведомстве 
сообщали, что сбор картофеля по состо-
янию на 10 октября составил 5,6 млн т, что 
примерно на 15% ниже уровня аналогич-
ного периода 2023-го. 

— Сейчас уборка уже заканчивает-
ся, по некоторым данным, в настоящее 

время накопано чуть менее 7 млн т. Есть 
недобор картофеля в ведущих регио-
нах-производителях. Это прежде всего 
Брянская, Нижегородская, Московская, 
Тульская области. Тут мы видим суще-
ственное отставание от прошлогодних 
результатов. Помимо сокращения пло-
щадей это объясняется аномальной по-
годой, — объяснил эксперт.

Например, Брянская область по-
страдала от засухи, а на севере Мо-
сковской области, наоборот, было пе-
реувлажнение. Поэтому в этом году 
мы наблюдаем недостаток отборно-
го, крупного картофеля, который идёт 
в торговые сети, пояснил аграрий.

— При этом дефицита картофеля 
мы не ожидаем, хотя и снижения цен 
до уровня 2023 года ждать тоже не сто-
ит. Это обусловлено затратами на хра-
нение, удорожанием логистики и кре-

дитов. Кроме того, наблюдается острый 
дефицит рабочих рук. По данным Мин-
сельхоза, 200 тыс. рук необходимо до-
полнительно привлечь в аграрный сек-
тор. В этом сезоне все отмечают резкий 
рост затрат на ручную уборку, — пояс-
нил Алексей Красильников.

«Известия» направили запрос в Рос-
стат. 

В пресс-службе Минсельхоза заяви-
ли, что ситуация на продовольствен-
ном рынке, в том числе по картофелю 
и овощам, находится под постоянным 
вниманием министерства и других за-
интересованных ведомств.

«Относительно картофеля стоит 
отметить, что рекордный урожай про-
шлого года привёл к существенно-
му снижению цен на эту продукцию. 
В 2024-м производство культуры со-
кратилось из-за неблагоприятных по-

годных условий, снижение предложе-
ния оказывает определённое давление 
на цены. Вместе с тем сегодня карто-
фель у производителей стоит 22,4 ру-
бля за килограмм, что ниже, чем, на-
пример, на аналогичный период 2021-го 
(23,6 руб./кг). Таким образом, повыше-
ние наблюдается только по отношению 
к низкой базе 2023 года», — пояснили 
в министерстве.

Для сдерживания роста цен Мин-
сельхоз принимает ряд мер. В частно-
сти, планируется внести на рассмотре-
ние ЕЭК предложение по установлению 
льготы в виде квоты на беспошлинный 
ввоз картофеля с марта 2025 года, пояс-
нили в пресс-службе.

Кроме того, совместно с Минпром-
торгом прорабатывается возмож-
ность выстраивания долгосрочных 
отношений между торговыми сетями 

и поставщиками овощной продукции 
из стран СНГ в целях замещения им-
порта из дальнего зарубежья.

Также до 31 декабря включительно 
продлено действие льготного железно-
дорожного тарифа, в рамках которого 
осуществляется перевозка овощной 
продукции в направлении Дальнево-
сточного федерального округа. Кроме 
того, продолжается реализация от-
дельного федерального проекта, на-
правленного на стимулирование про-
изводства картофеля и овощей.

«В целом, несмотря на беспреце-
дентно сложные погодные условия это-
го года, урожай картофеля в этом году 
ожидается на уровне 2022-го, что в со-
вокупности с поставками из друже-
ственных стран — в первую очередь 
Египта и Азербайджана — позволит 
полностью обеспечить внутренние по-

требности России в этой продукции», — 
отметили в министерстве.

В ФАС отметили, что в настоящее 
время антимонопольная служба продол-
жает анализ ценообразования на ука-
занную продукцию. Вместе с тем рынок 
картофеля как в оптовом, так и в роз-
ничном звене характеризуется большим 
числом участников и является конку-
рентным. Изменение цен зависит от объ-
ёма предложения и спроса, сказали «Из-
вестиям» там.

Климатические условия этого года 
способствовали тому, что товарного 
картофеля сейчас меньше, чем в про-
шлом году. Кроме того, растёт себестои-
мость производства, в том числе за счёт 
дорогих кредитов, сообщил «Известиям» 
председатель правления Союза органи-
ческого земледелия Сергей Коршунов.

Это мнение отчасти разделяет руко-
водитель по хоздеятельности крестьян-
ского (фермерского) хозяйства (КФХ) 
«Виктория» из Брянской области Антон 
Бибик. При этом аграрий называет и дру-
гие причины.

— Ситуация с ростом цен на картофель 
возникла из-за того, что в России нет 
плановости в его производстве. В пре-
дыдущие два года картофеля в стране 
сажали много — например, в 2023-м со-
брали 8,5 млн т. В 2024-м производите-
ли решили, что им неинтересно выра-
щивать такое количество, и сократили 
площади, — пояснил он.

Кроме того, из-за низкой рентабель-
ности многие маленькие хозяйства 
ушли с рынка. Заменить сократившие-
ся площади могли бы крупные агрохол-
динги, но они этого не сделали, отметил 
Антон Бибик.

— Поэтому образовалась воронка 
по нехватке корнеплода. Плюс оказали 
влияние сложные погодные условия — 
засуха повлияла на то, что урожайность 
в этом году меньше. Отпускная цена хо-
зяйств сегодня уже выше, чем в неко-
торых торговых сетях. Это происходит 
потому, что крупные торговые сети под-
писали агроконтракты, по которым кар-
тофель идёт в сети по фиксированной 
низкой цене, отталкиваясь от предыду-
щего сезона, — сказал он.

Владелец ООО «Ручьи» из Пскова 
Марк Леонтьев считает, что рост цен 
на картофель начался из-за того, что 
торговые сети стали скупать корнеплод 
у производителей.

Безотзывные сертификаты — 
это накопительный продукт. 
Они отличаются от вкладов 
тем, что с момента выдачи счёт 
нельзя пополнить или снять на-
численные проценты. Его так-
же нельзя пролонгировать. 
Сейчас продукт не пользует-
ся популярностью. Президент 
России Владимир Путин в фев-
рале этого года предложил вве-
сти новый инструмент — без-
отзывный сберегательный 
сертификат сроком на три года 
и с повышенной страховкой 
на 2,8 млн рублей.
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НМГ объявила о запуске молодёжного 
интерактивного сериала «Эвридей»

Национальная Медиа Группа (НМГ) запустит в производство интерак-
тивный сериал под названием «Эвридей». О проекте на конференции 

«Медиабизнес» в Москве, где обсуждали ключевые тренды российско-
го рынка кино, 30 октября рассказала генеральный директор холдинга 
НМГ Светлана Баланова.

  «Он будет выходить каждый будний день на “VK Видео”. В 2025 году 
он выйдет, и этот сериал будет про молодёжь, для молодёжи», — объявила 
Светлана Баланова.

  Она сообщила, что серии будут короткими — от 8 до 10 минут.

  «Производственный процесс будет выстроен таким образом, что 
он [сериал] сможет интерактивно включать в себя и реагировать на трен-
ды и ситуации, которые будут возникать в то время, когда этот сериал бу-
дет выходить», — добавила генеральный директор холдинга.

  Баланова также поделилась, чем НМГ планирует удивить зрителей в но-
вом сезоне. В начале года выйдет российско-китайский фильм «Красный 
шёлк» режиссёра Андрея Волгина — приключенческий блокбастер с де-
тективной и любовной линиями. Кинолента покажет историю двух после-
революционных государств. Фильм увидят и в Китае.

  25 октября стало известно, что российский художественный фильм 
«Красный шёлк» после обязательной процедуры согласования получил 
в Китае разрешение на совместное производство и принял приглашение 
на конференцию в КНР, посвящённую копродукции.

  В российский прокат «Красный шёлк» выйдет в начале 2025 года. Дата 
китайского проката будет известна позже.

  До этого, 24 октября, гендиректор НМГ заявила, что телевидение даёт 
людям возможность получать проверенные новости, актуальную инфор-
мацию и радость от просмотра развлекательного контента.
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Накопанный эффект
Цены на картофель начали расти, несмотря на завершение сезона сбора урожая

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 31 октября 2024

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: «
Пл

ю
с 

Ст
уд

ия
»

Самый честный правил
Каким покажут Александра III в новом фильме

Перенести нельзя 
показывать
Что случилось с сериалом «Преступление и наказание»

Агата Добровольская 

С ериал «Преступление и наказание» 
Владимира Мирзоева 29 октября вновь 

не вышел на «Кинопоиске» — онлайн-пре-
мьеру отложили уже в третий раз. Изна-
чально релиз первых четырёх серий пла-
нировался 26 октября, затем его несколько 
раз переносили на ближайшие даты, а по-
сле — на неопределённый срок. Офици-
альная версия гласит, что «есть моменты, 
которые потребовали больше времени». 
Какие именно, создатели не уточняют, 
а в Сети тем временем плодятся версии 
о том, что задержка связана с претензия-
ми к содержанию или попыткой подогреть 
таким образом интерес к проекту. Подроб-
нее — в материале «Известий».

Современная интерпретация романа 
Фёдора Достоевского от режиссёра Вла-
димира Мирзоева была одним из самых 
ожидаемых проектов сезона. Во-первых, 
адаптация классики всегда вызывает осо-
бый интерес. Во-вторых, соз-
датели собрали серьёзный 
звёздный каст — Иван Янков-
ский в роли Раскольникова, 
Любовь Аксёнова в роли его 
сестры Дуни, Юлия Снигирь 
в роли Марфы Петровны, Алёна 
Михайлова в роли Сони Мар-
меладовой. Наконец, реклам-
ная кампания у проекта была 
такая масштабная, что о сери-
але кричали из каждого утюга.

22 октября в столичном ки-
нотеатре «Художественный» 
состоялась закрытая светская 
премьера первых эпизодов, ко-
торая предшествовала релизу 
проекта 26 октября на «Кино-
поиске», однако увидеть со-
временную адаптацию одного 
из главных русских литератур-
ных произведений широко-
му зрителю в срок не удалось. 
Сначала онлайн-премьеру пе-
ренесли на 27 октября, затем — 
на 29-е, а после — на неопреде-
лённый срок.

— С субботы вы наблюда-
ете за непростым марафо-
ном переносов нашего ново-
го сериала по Достоевскому, 
и у нас есть важное, хоть и не-
простое, сообщение. Мы пере-
носим, но не отменяем старт 
сериала «Преступление и на-
казание». Дату назовём позже. 
Мы видели множество догадок 
и слухов — реальность проще: 
есть моменты, которые потре-
бовали больше времени, чем 
мы предполагали, — сказано 
в заявлении онлайн-киноте-
атра.

Какие именно моменты потребовали 
больше времени, не уточняется. Эта та-
инственность и породила множество вер-
сий, которые сейчас гуляют в информа-
ционном поле. Кто-то предполагает, что 
задержка — продуманная пиар-страте-
гия ради прогрева аудитории. Так оно или 
нет, но уже сейчас более 1,3 млн пользо-

вателей отметили, что 
будут смотреть 

новую экрани-
зацию на «Ки-
н о п о и с ке » . 
Р а с х о д я т -
ся в инду-
стриальных 
Te l e g r a m -
к а н а л а х 

и предполо-
ж е н и я 

о том, что в дело могли вмешаться некие 
цензоры и сейчас идёт экстренный пере-
монтаж.

То, что Мирзоев подошёл к адаптации 
такой монументальной классики, как 
«Преступление и наказание», да ещё и пе-
ренеся время действия в условные наши 
дни, вызвало ажиотаж. Сомневающие-
ся появились ещё в прошлом году, когда 
«Кинопоиск» сделал анонс будущего се-
риала на презентации сезона. Хотя авто-
ритет режиссёра Владимира Мирзоева 
и его опыт в работе с классикой должны 
были внушать доверие.

Год спустя «Преступление и наказа-
ние» всё же дошло до первых зрителей. 
Ими стали журналисты и кинокритики, 
которые заранее смотрят просмотровые 
копии проектов для написания рецен-
зий. Ничего противозаконного в первых 
эпизодах точно не происходит. В сериа-
ле десять серий, и зрителей неторопливо 
знакомят с миром героев Достоевского. 

В кадре расчётливые супруги Свидригай-
ловы, отчаявшаяся Дуня Раскольнико-
ва и её брат Родион, неприятный Лужин, 
несчастная Соня Мармеладова, ушлый 
Разумихин и таинственная Тень, отсы-
лающая уже к «Братьям Карамазовым». 
Каждому герою создатели уделили до-
статочно времени.

В первых двух эпизодах есть неболь-
шая сцена со-

блазнения 
М а р ф о й 
П е т р о в -

н о й  С в и -
дригайловой 

Дуни Раскольни-
ковой, и если зри-
тель включит се-
риал прямо на этих 

кадрах, у него мо-
же т с лож и т ь-
ся превратное 
в п е ч а т л е н и е . 
Но в кон т ек-
сте всего пове-

ствования сцена 
воспринимается впол-

не органично, и вряд ли 
кому-то придёт в голову ис-

кать здесь что-то противоза-
конное. Мирзоев решил сцену по-

эстетски изящно, но в то же время 
оставил её провоцирующей, что вооб-
ще свойственно его творчеству. Но ни-
кто из собеседников «Известий» не ве-
рит, что проблема может быть в этой 
интересно поставленной и сыгранной 
сцене.

В остальном к сериалу, кажется, пре-
тензий быть не может. В ансамбле нет 
актёров, признанных иноагентами. 
Эротические сцены в борделе есть 
в третьем эпизоде, но по нынешним 
временам они вполне скромные. 
У сериала возрастная маркировка 
«18+», которая оправдывает и сцену 
с танцем обнажённого Расколь-
никова и брызгами крови на сте-
не. Зрителям остаётся только га-
дать, в чём реальная причина 
переноса проекта.
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Культура

Воздействие повествования  
усиливает харизма рассказчика — 
актёра Михаила Горевого

Андрей Туманов

Б ыл ли Александр III реакционером? Почему 
он считал лучшими союзниками России флот 

и армию, но при этом не вступил ни в одну вой-
ну? И в конце концов зачем, едва взойдя на пре-
стол, стал бороться с ананасами? Ответы на все 
эти вопросы зритель получит, посмотрев посвя-
щённый императору документальный фильм 
НМГ ДОК в эфире РЕН ТВ. Премьера 1 ноября при-
урочена к памятной дате: 130 лет со дня смерти 
Александра. «Известия» ознакомились с лентой 
в преддверии релиза и обсудили её особенности 
с создателями и экспертами.

�� НЕИЗВЕСТНЫЙ ЦАРЬ

Картина «Александр Третий» открывает новый 
документальный цикл «Великие» от НМГ ДОК. 
Он посвящён правителям и учёным, самым зна-
чимым изобретениям и величайшим тайнам, свя-
занным со знаковыми фигурами разных эпох.

Почему стартовать было решено именно с лен-
ты о предпоследнем российском императоре? Ру-
ководитель НМГ ДОК Юлия Засько признаётся:

— Тут история решила всё за нас. В этом году 
130 лет со дня смерти Александра III, по новому 
стилю это будет 1 ноября, поэтому мы собрались 
и сделали этот фильм.

Дело не только во внешних обстоятельствах, 
подчёркивает она, но и в стремлении исправить 
давнюю несправедливость, показать императо-
ра вовсе не таким, каким он описан на страницах 
школьных учебников.

— Считали, что он был ретроградом, контр-
реформатором, недалёким. Правил всего 13 лет 
и, казалось бы, ничем не запомнился. Но, когда 
мы работали над фильмом, для меня этот человек 
открылся с удивительной стороны. Он на самом 
деле любил Россию и был потрясающим хозяй-
ственником, дипломатом и жёстким правите-
лем, — поделилась Юлия Засько.

�� ЛИЦЕДЕЙ ВМЕСТО РАССКАЗЧИКА

Лента опровергает целый ряд стереотипов 
об Александре, опираясь на мнения историков 
и архивные документы. Из повествования мы, на-
пример, узнаём, что именно Александр положил 
начало подводному флоту России, он же изменил 
военную форму на более удобную и практичную, 
а ещё — результатом его дипломатических уси-
лий стало формирование союза с Францией, годы 
спустя ставшего основой Антанты и сыгравше-
го столь важную роль в Первой мировой войне. 
Не самые расхожие факты, показывающие пра-
вителя отнюдь не тем примитивным солдафо-
ном, каким нередко изображали его в том числе 
и современники.

Кстати, их реакции и восприятию происходя-
щего в фильме уделено особое внимание.

— Мы постарались воссоздать саму атмосферу 
вокруг нашего героя. Ведь люди, которые жили 
вокруг него, разных сословий по-разному смо-
трели на него как на царя. Кто-то его любил, обо-
жал, кто-то ненавидел. Из этих порой раздира-
ющих друг друга историй состоя ла тогда жизнь 
России, — рассказал «Известиям» режиссёр кар-
тины Сергей Айрапетов.

Всё это подано с полемическим задором и ув-
лечённостью. Вдобавок создатели используют 
множество приёмов визуализации рассказа — 
от инфографики и натурных съёмок в локаци-
ях, связанных с императором, до полноценных 
игровых сцен, задействующих массовку и спец-
эффекты. Ну а ещё усиливает воздействие пове-
ствования харизма рассказчика — актёра Миха-
ила Горевого, предстающего перед зрителями 
в исторических мундирах, разбирающего до-
кументы Александра за его столом, а то и лихо 

рассекающего саблей ананас (при чём здесь этот 
фрукт — оставим в тайне и обойдёмся без спой-
леров).

— У американского артиста Моргана Фримана 
есть тоже достойная работа в научно-популяр-
ном жанре. Он просто рассказчик, красиво хо-
дит, рассказывает об умных вещах. А мне повез-
ло больше. Я лицедей! Мы изо всех сил пытаемся 
населить этот материал не только информаци-
ей, но и духом и своим отношением, — поделил-
ся Михаил Горевой.

�� ЧЕСТНАЯ ДОКУМЕНТАЛИСТИКА

Специалисты признают: задумка авторов удалась.
— На протяжении картины Сергей Айрапетов 

предлагает как документальные факты, так и за-
нимательные живые истории про царя. Он чере-
дует исторические реконструкции с авторским 
закадровым голосом и мнением авторитетных 
историков, — рассуждает кинокритик Николай 
Никулин.

А его коллега Вера Цветкова отмечает, что 
фильмы-сказки взрослому зрителю поднадое-
ли и с этим связан рост интереса к документа-
листике, особенно честной и качественно сде-
ланной. Картина «Александр Третий», по мнению 
эксперта, особенно актуальна, поскольку за своё 
недолгое правление император сделал очень мно-
го для страны.

— В этом фильме мне понравился финальный 
вывод, что, если бы Александр правил ещё хотя 
бы десять лет, страна была бы другой, — подели-
лась Вера Цветкова.

Да, история не знает сослагательного накло-
нения. Но фильм «Александр Третий» призывает 
нас задуматься о судьбе страны, о том, чем в дей-
ствительности стала для России эпоха этого им-
ператора. И, возможно, разглядеть в делах давно 
минувших дней параллели с нашим временем, ко-
гда идея укрепления страны, возрождения её ав-
торитета на международной арене снова оказа-
лась ключевой.

Впрочем, фильм не скучная лекция. Николай 
Никулин подчёркивает: в конечном счёте и до-
кументальное, и игровое кино ставит перед со-
бой задачу увлечь зрителя. Вот и Михаил Горевой 
надеется, что «Александр Третий» «зайдёт» ауди-
тории, молодой в том числе. А ещё — раскрывает 
секрет, что в скором времени мы увидим актёра 
в новых воплощениях.

— Александром мы вас только заманим. А ещё 
будут и Леонардо, и Авиценна... Больше не ска-
жу! — интригует артист.

А мы скажем. Среди других героев цикла «Ве-
ликие» — правители Пётр Первый 
и князь Иван Калита, выдаю-
щиеся учёные Константин 
Циолковский, Дмитрий 
Менделеев и Иван Павлов, 
алхимик, врач и философ 
Парацельс, путешествен-
ник Христофор Колумб. 
Что ж, значит, любителям 
документально-просве-
тительских проек-
тов скучать точно 
не придётся. Да и, 
пожалуй, всем 
о с т а л ь н ы м . 
Ведь реальные 
истории по-
рой бывают 
куда инте-
реснее вы-
мышлен-
ных.
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« НА ПРОТЯЖЕ-
НИИ КАРТИНЫ 
СЕРГЕЙ АЙРА-

ПЕТОВ ПРЕДЛАГАЕТ КАК 
ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ФАК-
ТЫ, ТАК И ЗАНИМАТЕЛЬ-
НЫЕ ЖИВЫЕ ИСТОРИИ ПРО 
ЦАРЯ. ОН ЧЕРЕДУЕТ ИСТО-
РИЧЕСКИЕ РЕКОНСТРУК-
ЦИИ С АВТОРСКИМ ЗА-
КАДРОВЫМ ГОЛОСОМ И 
МНЕНИЕМ АВТОРИТЕТНЫХ 
ИСТОРИКОВ
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« ПРАВЫ ТЕ, КТО 
ГОВОРИТ, ЧТО 
ОЛИМПИЙСКИМ 

ДВИЖЕНИЕМ СЕЙЧАС ПРА-
ВИТ САТАНА. Я, КОНЕЧНО, 
СЛЫШАЛА, ЧТО ПОДОБНОЕ 
ПЛАНИРУЕТСЯ НА ЦЕРЕМО-
НИИ. НО, КОГДА ЕЁ ПОСМО-
ТРЕЛА, ВСЁ РАВНО ОКАЗА-
ЛАСЬ В ШОКЕ. ЗАКРЫТИЕ 
СМОТРЕТЬ НЕ СТАЛА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Всё или ничего
Судьбоносные выходные для Миранчука и Слуцкого

Алексей Михайлов 

Б лижайшие выходные станут опре-
деляющими для двух зарубежных 

команд с российскими представите-
лями. В США «Атланта» полузащитника 
Алексея Миранчука сражается за вы-
ход в 1/4 финала Кубка МЛС (высшая 
лига местного чемпионата) с командой 
восьмикратного обладателя «Золотого 
мяча» Лионеля Месси «Интер Майами» 
и в это воскресенье попытается сравнять 
счёт в серии до двух побед. А тем време-
нем в Китае клуб главного тренера Лео-
нида Слуцкого «Шанхай Шэньхуа» про-
ведёт заключительный матч в борьбе 
за чемпионский титул.

Бывший полузащитник «Аталанты» 
присоединился к новой команде с по-
хожим названием летом, в самый раз-
гар сезона МЛС. И Алексей с ходу стал 
ключевым игроком стартового соста-
ва американского клуба: после вво-
дных 29 минут в дебютной встрече про-
тив «Лос-Анджелес Гэлакси» 25 августа 
в каждом из последующих матчей регу-
лярного чемпионата Миранчук играл 
по 90 минут. И уже в четвёртой игре 
сумел забить первый мяч за новую 
команду, да ещё какой — красивым 
дальним ударом в ворота команды... 
Месси, и тем самым помог «Атлан-
те» уйти от поражения в матче против 
«Интер Майами» (2:2). Мало того, этот 
гол был номинирован лигой на звание 
лучшего в сезоне (совсем скоро долж-
ны быть объявлены результаты голо-
сования).

Но на этом Миранчук не остановил-
ся. После мяча в ворота «Интера» Алек-
сей забил в следующем матче с «Нью-
Йорк Ред Буллз». Они же пострадали 
от россиянина спустя чуть больше двух 
недель в домашней для «Атланты» игре, 
где к голу Миранчук добавил ещё и ре-
зультативный пас. Итого: 3+1 по систе-
ме «гол + пас» в девяти матчах «регуляр-
ки» при постоянной игровой практике. 
Для начала — в условиях пребывания 
в новой стране — очень даже неплохо.

Но дальше начался самый ответ-
ственный момент сезона — плей-офф, 
где каждая осечка может стать роковой. 
В квалификационном раунде «Атланте» 
достался «Монреаль». Миранчук провёл 
на поле весь матч и отметился голевой 

передачей. Итог — 2:2 и серия пенальти, 
в которой точнее оказалась команда рос-
сиянина. И сам Алексей тоже поучаство-
вал в серии, успешно пробив с точки.

В 1/8  финала «Атланта» попа-
ла на «Интер Майами», которому она 
ни разу не проиграла в регулярном чем-
пионате (3:1 в гостях и 2:2 дома). Одна-
ко в первом матче плей-офф «Интер» 
праздновал успех (2:1), а Миранчук был 
впервые заменён, да ещё и относитель-
но рано — в перерыве после первого тай-
ма. Но даже в эти 45+ минут россиянин 
выглядел неплохо: отдал 11 точных пе-
редач из 11, создал один голевой момент 
и в двух случаях из четырёх выиграл по-
зиционную борьбу. Но этого, увы, оказа-
лось недостаточно.

Месси же провёл полный матч, сам 
не забил, но отдал голевую. В двух го-
лах «Майами» в этой встрече поуча-
ствовали все три бывших одноклуб-
ника по «Барселоне»: Луис 
Суа рес забил в первом тайме, 
а Жорди Альба с паса 
Месси — во вто-
ром.

3 ноября «Атланта» Миранчука 
попытается спасти серию на своём 
поле, чтобы решить всё 10-го числа 
в Майами. В противном случае се-
зон для Алексея и его команды за-
вершится досрочно.

У Леонида Слуцкого и его «Шан-
хая» развязка сезона достигла сво-
его апогея. В чемпионате китайской 
Суперлиги остался всего один тур, 
и в нём определится судьба чем-
пионского титула. За него борют-
ся два клуба из Шанхая — «Порт» 
и «Шэньхуа». И первые пока опере-
жают вторых, но всего на одно очко.

Все матчи 30-го тура пройдут од-
новременно — 2 ноября в 10.30 мск. 
«Шанхай Порт» сыграет на своём поле 
с «Тяньцзинем» (шестая команда лиги), 
а «Шанхай Шэньхуа» отправится в го-
сти к «Чэнду» (третья команда лиги). 
Каждому из двух соперников шанхай-
ских команд с турнирной точки зрения 
уже ничего не нужно, и это одинаково 
хорошо и плохо для команды Слуцкого. 

С одной стороны, можно рассчитывать 
на победу над «Чэнду». С другой — это-
го будет недостаточно для завоевания 
чемпионского титула, если «Шанхай 
Порт» наберёт три очка в игре с таким 
же немотивированным «Тяньцзинем». 
А этого исключать нельзя.

Расклады простые и совсем не без-
надёжные для Слуцкого: «Шэньхуа» ста-
нет чемпионом, если обыграет «Чэнду», 
а «Порт» потеряет баллы в игре с «Тянь-
цзинем». А если «Порт» и вовсе проигра-
ет, то «Шэньхуа» в своём матче устроит 
и ничья. Если «Порт» побеждает, ника-
кое чемпионство «Шэньхуа» не светит. 
Так что драма будет что надо!

Стены помогли
Шипачёв стал лучшим бомбардиром в истории КХЛ

Роман Кольцов, Артур Хайруллин 

Во вторник, 29 октября, в КХЛ 
произошло историческое со-

бытие. Нападающий минского 
«Динамо» Вадим Шипачёв в мат-

че с «Северсталью» сделал резуль-
тативную передачу и набрал своё 

929-е очко в лиге (291+638). Преды-
дущее достижение принадлежало 

завершившему в 2021 году карьеру 
Сергею Мозякину — 928 (419+509) бал-
лов. Символично, что рекорд Шипачёв 
побил в родном Череповце, где и начи-
налась его профессиональная карьера.

История Шипачёва — показатель. Даже 
в подростковом возрасте он не считал-

ся суперталантом, никогда не играл 
в юниорских и молодёжной сбор-

ных. Долгое время он вообще 
выступал на позиции защитни-
ка. Но смог пробиться благода-
ря характеру и таланту. Показав, 
что необязательно быть супер-
быстрым и физически силь-
ным, чтобы заиграть на высо-
ком уровне. Секрет Шипачёва 
прост — невероятное понима-
ние игры, техническая осна-
щённость и трудолюбие сде-
лали из него мастера.

Вадим получил шанс 
в родной «Се-

в е р с т а л и » , 
а затем стал 
лид е р ом 

СКА. Да, 

в «Вегасе» не получилось, но сам Вадим об этом 
точно не жалеет. Теперь он лучший в КХЛ по це-
лому ряду показателей. Недавно он провёл ты-
сячный матч в КХЛ, затем побил рекорд Евгения 
Бирюкова по количеству игр в лиге (1001) — и вот 
теперь новое достижение, самое долгожданное. 
Вадим набрал 929 очков и обошёл нашу другую 
легенду — Сергея Мозякина. В середине первого 
периода матча с «Северсталью» (минский клуб 
уступил со счётом 2:5) олимпийский чемпион 
Пхёнчхана подхватил шайбу у борта и адресовал 
её Вадиму Морозу, выведя его на рандеву с гол-
кипером Константином Шостаком. Партнёр Ши-
пачёва уверенно поразил ворота.

— Не помню, когда впервые об этом зашла 
речь, — рассказывал Шипачёв «Известиям». — 
По-моему, в мой первый сезон в Казани. Тогда 
кто-то написал, что вот — осталось 100 баллов 
до Мозякина. Эту тему подняли журналисты 
и стали постепенно раскручивать. Прошёл се-
зон, и стало понятно, что на следующий год мож-
но уже побить рекорд. Если сильно постарать-
ся. И с прошлого сезона пресса стала регулярно 
подкидывать информацию, сколько осталось 
до Сергея. Из всех набранных баллов, конечно, 
помню первое очко. Вызвали на игру, и удалось 
заработать результативный балл за пас. По борту 
вроде бы закинул шайбу, получилось очко за вто-
рую передачу. Вспоминается и первая шайба. За-
бил её в ворота ЦСКА Косте Барулину. В Питере 
много хороших комбинаций разыгрывали. Поло-
вину набирал в большинстве, где мы уже на авто-
матизме чертили плюс-минус одно и то же. Все-
го не вспомнишь, но много хороших моментов 
было и в «Динамо», и в «Ак Барсе».

Вадим выступает за минское «Динамо» с это-
го сезона — летом он перешёл из «Ак Барса», 
а до этого играл за «Северсталь», СКА и москов-
ское «Динамо». Прямо во время матча с «Север-
сталью» достижение Вадима прокомментиро-
вал президент КХЛ Алексей Морозов.

— Поздравляем Вадима Шипачёва с новым ре-
кордом результативности КХЛ, символично, 

что он сделал это в родном городе, — подчер-
кнул Морозов пресс-службе лиги. — Вадим 

долгие годы остаётся одним из лучших игроков 
лиги, за какую бы команду ни выступал. Его вы-
сокий игровой интеллект доставляет огромное 
удовольствие болельщикам и всем любителям 
хоккея вне зависимости от клубных пристрастий. 
И звание лучшего бомбардира КХЛ всех времён — 
важная строчка в списке достижений Вадима, 
где есть два Кубка Гагарина, победы на чемпио-
натах мира и Олимпийских играх. Не так давно 
рекорд, принадлежавший Сергею Мозякину, ка-
зался вечным. Сегодня Вадим задал новую план-
ку, которую ещё будет приподнимать с каждым 
следующим набранным очком.

Не остался в стороне и Сергей Мозякин. Как 
отметил хоккеист, он рад, что ни в одном виде 
спорта нет достижений, которые нельзя пре-
взойти.

— Хотел бы поздравить тебя с достижени-
ем, с твоим уже теперь рекордом, — сказал Мо-
зякин в видеообращении. — Сейчас я работаю 
с детьми и надеюсь, что в будущем наши с то-
бой достижения по матчам, голам и передачам 
тоже кто-то превзойдёт. Мои поздравления — 
ты огромный молодец.

Шипачёв блистал в тройках с абсолютно 
разными партнёрами и делал их сильнее. Пана-
рин, Дадонов, Гусев, Яшкин, Кагарлицкий имен-
но с ним выходили на новый уровень. Эксперты 
уверены, что последнего слова Вадим не ска-
зал — в минском «Динамо» на него очень рас-
считывает Дмитрий Квартальнов, и 87-й номер 
начинает оправдывать доверие.

Хотя он очень тяжело начал текущий сезон 
и в одном из матчей даже не попал в состав. Од-
нако постепенно форвард освоился в клубе 
из столицы Белоруссии. В 19 матчах чемпиона-
та на его счету 9 очков (2+7). Динамовцы же за-
нимают восьмое место на Западе, выиграв че-
тыре раза в последних десяти матчах.

Отметим, что помимо Шипачёва (929) и Мозя-
кина (928) 500 и более очков в КХЛ набрали все-
го семь человек: Александр Радулов (708), Данис 
Зарипов (685), Никита Гусев (620), Найджел Доус 
(550), Сергей Широков (523), Сергей Плотников 
(503) и Дмитрий Кагарлицкий (500).

« ВЫСОКИЙ ИГРОВОЙ ИНТЕЛЛЕКТ ВАДИМА ШИПА-
ЧЁВА ДОСТАВЛЯЕТ ОГРОМНОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ 
БОЛЕЛЬЩИКАМ И ВСЕМ ЛЮБИТЕЛЯМ ХОККЕЯ

Алексей Фомин  

7 ноября исполком Олимпийского ко-
митета России (ОКР) назначит дату 

олимпийского собрания, на котором 
до конца года изберут нового президен-
та организации. Станислава Позднякова 
должен сменить Михаил Дегтярёв, ко-
торый будет совмещать эту должность 
со своей основной работой министра 
спорта РФ.

В интервью «Известиям» олимпий-
ская чемпионка в прыжках в длину, дву-
кратный призёр Олимпиады в тройном 
прыжке Татьяна Лебедева прокоммен-
тировала грядущие перестановки 
и объяснила возникновение своего эпа-
тажного имиджа.

Следили за соревнованиями легкоатле-
тов на Олимпиаде?

Далеко не всё смотрела. Были хоро-
шие выступления, мировые рекорды, 
но всё равно без российских спортсме-
нов как-то грустно всё это смотрелось.

Удивились недавним новостям о скорой 
смене руководства ОКР?

Для меня заявление Станислава 
Позднякова о том, что он в декабре по-
кинет пост президента ОКР, было опре-
делённой неожиданностью. Как и то, 
что его сменит Михаил Дегтярёв — не-
ожиданным было именно то, что сме-
нит на правах совмещения со своей ны-
нешней должностью. С другой стороны, 
нельзя сказать, что я была совсем этим 
поражена. Всё-таки в последнее время 
определённые тренды наводили на мыс-
ли о подобных перестановках. Я имею 
в виду тренды на централизацию управ-
ления в спорте, о которой написал Позд-
няков в своём посте в Telegram-канале, 
когда объявил об уходе. И что подробно 
обсуждалось в Уфе на Совете при прези-
денте РФ по развитию спорта. 

Речь в первую очередь об укрупне-
нии федераций, как было с гимнастикой 
и водными видами, о приходе в их руко-
водство людей из крупного бизнеса. По-
смотрим, к чему это приведёт. Мы ви-
дим позитивные истории. Например, 
как Умар Кремлёв пришёл из сферы 
бизнеса в бокс и поднял его на новый 
уровень. 

Вы ещё застали времена начала 2000-х, 
когда ОКР был влиятельной организа-

цией. Какой вы видите смысл в её суще-
ствовании сейчас, в период её нахожде-
ния под санкциями МОК?

Олимпийское движение в Россию 
вернётся. Как сейчас ещё остаётся па-
ралимпийское. Да, ОКР сейчас оказал-
ся в режиме ожидания. И, возможно, по-
этому есть смысл, чтобы им руководил 
министр спорта. Но мы ведь всё равно 
не отказываемся от участия в междуна-
родном олимпийском движении. Иначе 
мы бы давно расформировали ОКР и за-
явили, что больше не будем участво-
вать в Олимпийских играх. Мы откры-
ты миру и всегда готовы к переговорам, 
о чём говорит президент. 

Был у нас уже печальный опыт по-
сле революции и Гражданской вой-
ны, когда мы почти 40 лет находились 
в спортивной изоляции и не участвова-
ли в Олимпийских играх, хотя на неко-
торые другие международные турниры 
нас приглашали. Потом, уже в 1952 году, 
СССР как страну-победительницу при-
гласили в олимпийское движение. 

Может быть, сейчас мы что-то подоб-
ное проходим — история вообще дви-
жется волнами. Конечно, жалко спор-
тсменов, у которых нет возможности 
принять участие в Олимпийских играх. 
Но времена не выбирают — в них живут 
и умирают. Мы живём, работаем исхо-
дя из сложившихся реалий. 

Вы, кстати, понимаете, почему Ста-
нислав Поздняков в 2022–2023 го-
дах выступал за участие спортсменов 
в международных соревнованиях даже 
в нейтральном статусе, но в этом году 
стал критиковать подобный подход, на-
звав, например, теннисистов сборной 
иноагентов?

Здесь ситуация менялась по мере 
развития. Я, например, поддерживала 
решение наших спортсменов ехать под 
нейтральным флагом на предыдущие 
Олимпиады, когда они были под санк-
циями из-за допинговых обвинений. 
Потому что видела изнутри, что было 
с нашими легкоатлетами, которые ещё 
в 2015 году первыми подпали под санк-
ции. И на Олимпиаду-2016 не получили 
возможности поехать даже в нейтраль-
ном статусе — все, кроме Дарьи Кли-

шиной. Причём независи-
мо от того, были ли они ранее 
фигурантами допинговых скан-
далов или нет. Я считала, что не надо 
повторять 1984-й, когда СССР бойко-
тировал Олимпиаду в Лос-Анджелесе. 
В конце концов политика политикой, 
но, даже если ты выступаешь как ней-
тральный спортсмен, всё равно все 
знают, что ты из России. Но после фев-
раля 2022 года курс совсем изменился — 
со стороны МОК пошла уже тотальная 
дискриминация по национальному 
признаку.

Это уже другая история?
Да. О чём тут можно говорить, ко-

гда в игровых видах спорта и команд-
ных дисциплинах сразу дали понять: 
российским спортсменам путь закрыт. 
Даже тогда мы ещё как-то пытались 
сохранять надежду, наладить диалог, 
заявляли, что не выходим из движе-
ния. Но потом они пошли ещё даль-
ше — начали проверять спортсменов 
на их связь с СВО, пошли разговоры 
о том, чтобы проверять, какая у них по-
зиция по этой теме. То есть пошла уже 
совсем откровенная политизация спор-
та со стороны МОК, который сам гово-
рит, что спорт вне политики, но свои-
ми действиями себе же противоречит. 
И здесь уже включилось другое отно-
шение со стороны ОКР. Когда уже окон-
чательно включается политика и ни-
кто этого не скрывает, зачем нам такие 
Игры?

Я уж не говорю про то, как прохо-
дила сама Олимпиада в Париже. Имею 
в виду церемонию открытия — это та-
кой позор. Считаю, что правы те, кто 
говорит, что олимпийским движени-
ем сейчас правит сатана. Я, конечно, 
слышала, что подобное планируется 
на церемонии. Но, когда её посмотре-
ла, всё равно оказалась в шоке. И оса-
док такой остался, что закрытие даже 
не стала смотреть. Раз олимпийским 
движением правят такие сатанисты, 
то волей-неволей задумаешься, а надо 
ли нам в этом участвовать. И не толь-
ко из-за этого такие эмоции. Например, 
когда читаешь новости, что сербского 
дзюдоиста дисквалифицировали за то, 
что он перекрестился... Это просто 
бред! Тут уже чем-то другим попахи-
вает — не политикой, а какой-то сектой! 
Это моё мнение. Оно, может быть, отли-
чается от чьего-то другого, но я в таком 
олимпийском движении полностью 
разочарована. И то, как это характе-
ризуется руководством нашей стра-
ны, нашего спорта, я полностью раз-
деляю. Такое олимпийское движение 
нам не нужно.

«Такое олимпийское  
движение нам не нужно»
Титулованная легкоатлетка Татьяна Лебедева —  
о смене руководства ОКР, своём имидже  
и работе с иностранными студентами
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